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Зерносушильный комплекс в совхозе имени Калинина 

Бакчарского района хоть сегодня может принять урожай. 
Погрузчики отлажены, площадки заасфальтированы.

— Даже если комбайны будут работать на полную 
мощь, на комплексе все равно смогут принять и подрабо
тать весь урожай. Все готово и для получения высокока* 
чествениых семян,— уверен директор хозяйства И. И. Роди
онов.

к  сожалению, так обстоят дела не вез
де. Недавно комиссия областного атропро- 
мышлеиного комитета проверила готов
ность зерносушильных комплексов. Рас
сказывает член этой комиссии ведущий 
инженер облагршрома В. М. Максимов;

— Совсам недавно вернулись из Зырян
ского района. Из всех основных зерносе
ющих районов здесь хуже подготсшились 
к жатве. Есть все опасения, что в трех 
колхозах не успеют подготовить зерносу
шильные хозяйства « началу уборочной. 
В колхозе имени Фрунзе строят новый 
комплекс, но делают это уж слишком 
медленно, а старый никто и не пытался 
восстановить. Та же картина в колхозе 
имени Ленива. Бее еще не ремонтируется 
сушильный агрегат в колхозе «Россия», 
ждут шефов из города. А в колхозах «Си
биряк», имени Калинина, имени Карла 
Маркса практически готовы к приему 
урожая.

По мнению членов крмиссии. наивыс
шая готовность зернреушильного хозяй
ства—в Асиновском ра{|£ше. Неплохо об
стоят дела в ШегароГом и Первомайском, 
Здесь ремо.нтны€ работы в стадии завер
шения, В основиОдМ 'успевают подгото
виться к страде томичи и кожевниковцы. 
В Кожевниковско^ районе ряд хозяйств 
подготовил зернокомплевсы еще весной. 
Это совхозы «КожевникоБский». «Елгай- 
ский», «Нива». А вот в совхозе «Зайцев- 
ский» только приступили к восстановле
нию зернос^тшилок. Машинисты, которые 
будут работать здесь в жатву, трудились 
на АВМ, а больше ремонтировать было 
некому.

Особо ответственная задача в дни стра
ды стоит перед коллективами хлебопри
емных предприятий, От их слаженной, ор
ганизованной работы зависит, будет ли 
переработан и сохранен урожай.

— Еще две недели назад мы провели 
совет директоров хлебоприемных предпри
ятий. Объе.хали большинство ХПП, руко
водители получили возможность сравнить 
свою готовность с другими,—говорит на
чальник областного управ.'тения хлебопро
дуктов А. И. Таловский. — Оценивали 
прежде всего надежность оборудования 
{механизированных линий, весового хо
зяйства) и санитарное состояние. Ведь 
урожай должен всегда как бы заселяться 
в ясную квартиру. Работает и комиссия по 
приему Х|ПП к страде во главе с главным

инженером отправления А. А. Щербако
вым, в ее состав также входят представи
тели хлебной HHcneiMUHH, местных хозяй
ственных и советских органов. По итогам 
проверки комиссия оформляет паспорт 
готовности предприятия. Уже получили 
такие паспорта Асиновская реалбаза, Ше- 
гарское, Кожевникоаское, Кривошеинское 
ХПП. По санитарному состоянию особен
но хорошо подготовились к жатве на Аси- 
новской реалбазе. Здесь все оклады побе
лены и снаружи, и изнутри, проведена об
работка помещений против вредителей. 
На этом предприятии к началу уборки 
яровых вступит в строй новая зерносу
шилка повышенной мощности. Еще отли
чительная ее способность—может перера
батывать зерно любой влажности. В прош
лом году мы испытали один такой агре
гат (кстати, первыми в республике) на 
Вороновском ХПП, он себя оправдал.

Есть еще нерешенные проблемы по при
емке влажного зерна на комбинате хлебо
продуктов, на Туганском ХПП не был от
ремонтирован один подъемник. Но все это 
сейчас решается.

Подразделения «Томскавтодора» и 
«Дорспецстроя» заканчивают асфальтиро
вание площадок на хлебоприемных пред
приятиях. На этих работах освоено уже 
около полумиллиона рублей, а всего на 
укреплении производственной базы 
ХПП—почти миллион.

Практически каждое хлебоприемное 
предприятие сейчас оснащено 60-тонны
ми весами. Большегрузные автопоезда 
можно взвешивать без расцепки, что, без- 
услсвяо, сократит простои автомашин под 
разгрузкой. Коллективы Шегарского и 
АКв(1кевнг)г«>вск'ого предприятий ра1ботают 
по методу бригадного подряда. Меньшим 
числом они успевают сделать больший 
о ^ а м  работ. Так было при приемке ви
таминной травяной муки с плавучих заво
дов.

К приемке урожая мы будем во всеору
жии.

Что ж, остается надеяться, что завере
ния начальника областного управления 
хлебопродуктов сбудутся, слова не ра
зойдутся с делами и предприятия управ
ления встретят новый урожай широко и 
гостеприимно распахнутыми воротами, а 
не станут для него, «крьгсиными норами».

Д. ВИКТОРОВ.

БЕЗ ПОАШЩИ ГОРОЖАН
намерены провести уборку урожая труженики совхоза «За
веты Ильича» Бакчарского района

(Отлично подготовлен 
ягрйокомплекс. Погрузчики 
все опробованы. Ленты 
транспортеров заменены. В 
нынешнюю страду здесь 
практически все работы 
будут ; ме^йанизировань^. 
Так что традиционную 
картину—студентой, раз
гребающих зерно лопата-

Что сегодня волнует!

ДОЛГОЕ
ОЖИДАНИЕ

ми,—здесь ^твидеть не при
дется. Даже уборку корне
плодов взяли на себя 
школьники здешних школ— 
Высокоярской средней и 
Крыловской восьмилетней.

Без привлеченного авто
транспорта хозяйству на 
уборочной не обойтись. Но 
городские водители в «За

ветах Ильича» работать не 
будут. Совхоз заключил до
говоры с Парбигским РТП и 
Бшйчарским объединешем 
«Агропромхкмия». Десять 
автомобилей этих предари- 
ятий, а также совхозные 
вывезут все зерно уро
жая-8 8 .

С. ТАНАКОВА.

фенным образом руководи
тели ЖЭУ своего отношения 
к работе.

А, ВАЛЕНТИНОВ.

Вот уже прошло две неде
ли, как обратилась Л. Л. 
Крутова (ул. Балтийская, 
И —4)вЖЭУ-5, чтобы при
слали сварщика,—надо уст
ранить течь в стояке отспя- 
тельной системы. Ждет, а 
его все нет.

— Заявку не может вы
полнить аварийная сл^-жба, 
— сообщила начальник 
ЖЭУ-5 Р. И. Жлудко. — 12 
августа пришлось напом.шть 
еще раз. Это мое .^шущение, 
что я не проверила заявку, — 
самокритично добавила она.

Диспетчер аварийной слу
жбы А. И. Шадиахметова 
была сильно удивлена:

— Заявка поступила толь
ко вчера в 8.40 утра, при
нял диспетчер Сергей Хиль- 
кевич.

Так кто же виноват в во
локите? Аварийная служба, 
на которую ссылается Р. И. 
Жлудко, или она сама? Ведь 
заявка от квартиросъемщи
цы поступ1ила еще 30 июля. 
Нет, не изменили еще ко-

БЬЮТ
ПО НЕРВАМ
Мы, жители переулка Ба- 

ранчуковского, 35 (девяти
этажный дом), улицы Берд- 
ской и значительной части 
жилого массива, прилегаю
щего к хлебозаводу (распо
ложен на ул» Бердской),. днем 
и ночью подвергаемся не
здоровому звуковому воздей
ствию — от включенных на 
этом предприятии компрес
соров.

Особенно тяжело это пе
реносится в ночное время. 
Просто железные нервы на
до иметь, а каково пожило
му человеку, каково ветера
ну, у которого и без того 
нервная система истощена!.. 
Казалось бы, ночь приходит, 
чтобы иметь возможность 
отдохнуть, восстановить си
лы для следующего дня. Не 
тут-то было. Жители — 
словно в ожидании: bot-iBot

включат! И точно, словно 
выстрел, ударяют по нервам 
звуки включенных компрес
соров. Что это за звуки? Их 
трудно объяснить словами. 
Высокая тональность, непре
рывная, с волнообразными 
перепадами. На человека это 
нагоняет тоску и раздраже
ние.

Сам по себе компрессор— 
совсем маленькая по габа
ритам установка- И, если 
разобраться, проблема лик
видации звука выеденного 
яйца не стоит. В августе 
прошлого года мы уже писа
ли по этому поводу в «Крас
ное знамя». Наше письмб 
было направлено в горсан- 
эпидемстанцию. После про
верни и принятых мер звук 
быД значительно пвиглушеа!! 
и примерно месяцев восемь 
со звуковым фоном в наших 
окрестностях было тергнгмо. 
Но потом все началось с но
вой силой.

Бездеятельность 1ру.ковод- 
ства хлебозавода мы вправе 
расценивать как умышлен
ное посягательство на здоро
вье людей.

БОНДАРЕВ, ВОЛО-
ЦЕНКО, УЛЬЯНОВА,
ЖИЛИН
(всего 31 подпись).
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Башенный кран давно стал символом 
Ск'ройки. Сегодня ррактическн нн одно круп
ное строительство не может развиваться без 
помощи этих грузоподъемных машин.

По восемь-девять, а  то и десять башенных 
кранов устанавливает на объектах бригада 
монтажников из управления мехаЕнзацни-2 
треста «Спецстроймеханизацня», которую 
возглавляет Э. Ф. Андерс. Это много. Люди 
работают отлично. И ясе-таки кранов не хва
тает. |Но это уже не их вина. Несмотря на 
все распоряжения о приемке под монтаж и

демонтаж площадок для башенных кранов, 
которые должны готовить вместе с генпод
рядчиком специалисты управления механи
зации-!, эта работа ведется плохо, В тече
ние месяца работникам УМ-2 приходится по 
нескольку раз менять график установки 
кранов. Но, несмотря,на все трудности, ра
бочие бригады Андерса стараются сделать 
все возможное, чтобы каждый строительный 
объект был обеспечен крановой техникой
вовремя.

НА СНИМКАХ: электрик, монтажник

словом, классный специалист Николай Гера
симович Чесноков. Ситуация, когда у мон
тажника рабочим инструментом становится 
отбойный молоток, бывает нечасто, но, с 
другой стороны, монтажник должен уметь 
многое. Именно про это говорил, делая паз 
на противовесе, Николай Николаевич Савчен
ко (снимок вверху); таким беспомощным вы
глядит башенный кран перед началом Монта-
ЯС&

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

ТРЕТИЙ ГОД СВОБОДЫ,
или Хозрасчет  навсегда
Беседа журналиста С. Никифорова с 

начальником планово-экономического уп
равления Главтомскстроя Алексеем Алек
сандровичем КИСЕЛЕВЫМ.

Его называют самым 
грамотным специалистом в 
экономике строительства у 
нас в Томской области. Го
ворят: «Если вы хотите уз
нать все тонкости новых 
методов организации и сти
мулирования труда— ищи
те Киселева». Убеждают: 
«Именно этот человек пере
вел главк на вторую мо
дель хозяйственного расче
та». Наш Травкин. Ни боль
ше, ни меньше.

А на столе в кабинете 
Алексея Александровича я 
прежде . всего замечаю., 
счеты. Обыкновенные, с де 
ревянными костяшками 
Подумалось: разве не за
сл>ткили наши Л|учшие эко 
номисты персональной
электронно - вычислитель
ной машины?..

— Алексей Александро
вич, слово «хозрасчет» се
годня у многих на языке. 
Но вот д листаю строи
тельную энциклопедию, вы
шедшую в 1965 году, и 
Читвюс «Хозрасчет предпо
лагает самоокупаемость 
строительных органнз1аций), 
полную ответственность их 
за рациональное расходова
ние предоставленных нм 
средств... Основной прин
цип хозрасчета — соизме
рение в денежной форме 
затрат и результатов про
изводства)... (Эффективное 
экономическое стимулирова
ние производства требует 
внедрения хозрасчета во 
всех звеньях управления 
строительством». То есть 
идеи хозяйственного рас
чета, по крайней мере в 
теории, существуют давно. 
Что же мешало им вопло
титься в реальность?

— Хозрасчет — удар по 
уравниловке. Он тр^ует 
умных и ясных голов, а 
г.лавное — свободы дея
тельности. В 80-е годы бы
ли у.мные люди, но не бы

ло необходимой свободы.^ 
Поэтому и существовал 
громадный разрыв между 
словами и делами, идеями 
и их воплощением в жизнь. 
На словах — за экономиче
ские методы, на деле — 
административный нажим;. 
Особенно это ощущалось в 
области планирования про
изводства. До двенадцатой 
пятилетки преобладали тен
денции управления этим 
процессом сверху вниз. Без 
учета мнений низовых зве
ньев. По сути это был дик
тат. Сидя за три с полови
ной тысячи километров, 
кто-то предписывал нам, 
что делать, сколько иметь 
техники, материалов, сколь
ко людей содержать в 
штате. Был такой парадок
сальный приказ № 35 по 
типовым штатам. В нем 

. предусматривалась опреде^ 
ленная численность рабо
тающих на определенный 
объем строительно-монтаж
ных работ. Превысить ее— 
ни-ни. Приходилось ехать к 
министру и буквально вы
прашивать необходимую 
ставку. Приехал я, приехал 
мой сосед, еще кто-нибудь, 
в результате объем допол
нений к приказу превышает 
сам приказ в три раза.

— Этот приказ сущест
вует до сих пор?

— Нет, время таких при
казов ушло. Дышим сво
боднее. Перестройка нача
лась у  нас с началом две
надцатой пятилетки. Зада
ния стали более стабильны
ми, на все пять лет опреде
лены твердые экономиче
ские нормативы, прекрати
лись постоянные корректи
ровки планов по итогам 
предыдущих лет. Это рас
крепостило людей, дало им 
уверенность, что, во-пер
вых, труд их будет оценен 
по достоинству, а, во-вто
рых, достигнутое ими ни
кто волевым решение.м не

отберет. И у руководителей 
изменилось сознание. Это 
тотчас сказалось на резуль
татах. За одиннадцатую ’ пя- 
ти>;*етку рентабельность 
ToMipKcro ■террито.риалЪ|Ного 
управления строительства 
составляла 3,5 процента. В 
1986 году достигла 6,5 
процента. А в первом по
лугодия 1988 года состави
ла 19 процентов! При этом 
нужно учесть, что тот хоз
расчет, при котором мы 
сейчас живем, это не есть 
полный хозяйственный рас
чет. У нас сейчас мини-хоз
расчет. И он будет таким 
до тех пор, пока не изме
нится система ценообразо
вания. Мы только на под
ступах к реальному хоз
расчету. Первым этапом 
было внедрение коллектив
ного подря.да. Он подгото
вил людей к следующему 
этапу — второй модели хоз
расчета.

— Главк в эти дни тре
тий раз менЛГет вывеску. 
Был Главтомскстроем, стал 
территориальным строитель
ным ^ъединением. Но, 
Алексей Александрови'|, да
вайте в нашем разговоре 
называть его (по-прежнему. 
Так привычнее. Так вот, 
главк одним из первых в 
отрасли перешел сразу на

Фото А. Семенова.

вторую модель хозяйствен
ного расчета. Насколько 
это было необходимо? Шли 
ли Вы на риск?

Безусловно. Вторую 
модель так и называют — 
рискованной. В чем разни
ца между первой и второй 
моделями? Прежде всего 
надо оказать, что взаимоот
ношения с вышестоящими 
органами, с госбюджетом не 
меняются. Меняется форма 
создания фондов экономи
ческого стимулирования. В 
первом случае фонды по
полняются от прибыли, во 
втором — от хозрасчетного 
дохода. Риск — в остаточ- 
но!м принципе формирования 
фонда оплаты труда. По пер
вой мо'дели нас мобилизуют 
на повышение эффективно
сти. На управленческое зве
но это действует, а до рабо
чих не доходит. Они живут 
по нормативам от объема, 
то есть от пресловутого ва
ла. Так оно, конечно, надеж
нее: в случае невыполне
ния плана большой ампли
туды в оплате не бывает. 
Зато и того эффекта, кото
рый дает вторая модель, 
первая никогда не даст. За 
шесть месяцев этого года 
главк получил свыше двад
цати одного миллиона руб
лей прибыли. Работая по

первой модели, недосчита
лись бы пяти миллионов. 
Вторая модель воспитывает 
хозяев, учит .людей считать 
деньги, экономить материа
лы. Каждая копеечка на 
счету.

—- Интересно, главк план 
не выполняет, а прибыль 
есть.

— Раньше какой лозунг 
был основным? «:План 
любой ценой!». А сейчас 
есть возможность спокойно 
распределить свои силы, 
учесть погодные условия, 
другие факторы.

— Но тогда проигрывает 
заказчик. Ведь он заключил 
договор, уверен, что строи
тель трудится на его объек
те, а тот . «распределяет 
свои силы» в другом месте.

— Заказчик не проигры
вает! У него лежат неис
пользованные деньги. Стро
итель придет на его объект 
и перевыполнит оставшиеся 
объемы работ, завершит 
все к положенному сроку. 
Иначе банк обяжет платить 
штраф. Кроме того, строи
тели должны будут рабо
тать эти лишние месяцы 
практически бесплатно.

— Алексей Александро
вич, есть мнения, что хоз
расчет — первый шаг к ка- 
питалнза1Ц1и нашего хозяй
ства.

— Что вы, хозрасчет —- 
чисто социалистический спо
соб хозяйствования! Конку
ренция будет, да. Но на
правленная на снижение 
цен. повышение качества,

— Хозрасчет требует же
сткой дисциплины —и дого
ворной, и производственной. 
И в то же время мы гово
рим о большей демократи
зации внутрипроизводствен
ной деятельности. Не види
те ли вы здесь противоре
чия?

— Нет. Все вопросы дол
жны обсуждаться в трудо
вом коллективе снизу до
верху. Принято решение — 
вот тут жесткая дисциплина. 
Демократизация — в про
цессе обсуждения.

— А если оказалось, что 
решение неверно?

— Рассмотреть снова. 
Совет коллектива собирает
ся периодически.

— Как вы относитесь к 
тому, что должность пред
седателя трудового коллек
тива занимает, как правило, 
руководитель?

(Окончание на 2-й стр.)
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Начиная с азов
СтуденталА отделения журналистики необходимы глубо

кие знания экономики, считает редактор районной газеты.
Замечательные' лрепода- 

ватели работают на моей 
родной кафедре — на ка
федре журналистики ТГУ. 
Многому учат они студен
тов: выбору темы, уме
нию свободно работать с 
жанрами, общению с людь
ми, то есть помогают фор
мированию того самого 
журналистского «нюха», без 
которого немыслима наша 
профессия. И мы, прошед
шие эту школу, очень бла
годарны своим учителям.

Но сегодня назрела ост
рейшая необходимость по
говорить о другом. Журна
лист, как правило, ведет 
две, редко — три основные 
темы в газете. Современ
ный газетчик, в каком бы 
отделе он ни работал, за 
какие бы вопросы ни брал
ся, должен прежде всего 
быть человеком своего вре
мени, обладать обострен
ным чувством современно
сти. Вскрывать причины 
происходящих вокруг про
цессов, претендовать на 
правильность своих вьгоо- 
дов и суждений имеет пра
во лишь журналист, глубо
ко понимающий механизм 
хозяйствования, его эконо
мическую структуру. И, ко
нечно, главную ставку в 
этих вопросах любой ува
жающий себя газетчик дол
жен делать на самообразо
вание. Но экономика — та
кая сложная наука, что ов
ладеть ею, не имея хоро
шей базы, не зная ее азбу
ки, просто невозможно. На 
кафедре журналистики на
шего университета эта «аз
бука» не преподается. Тог

курс лекций под громки.м 
названием «Экономика на
родного хозяйства», кото
рый читается будущим 
журналистам на чет
вертом курсе, носит 
формальный, строго теоре
тический характер. Общие. 
фразы, мудреные форму
лы. А элементарного поня
тия о бригадном и аренд
ном подрядах, о модифика
циях хозрасчета и в поми
не нет. Как нет в аудитори
ях серьезных разговоров 
об экономике нашей обла
сти, об особенностях ее в 
аельскОхсзяйсгоенны.^, лес
ных, нефтяных районах.

Окончив университет, 
мы приходим в газеты и, 
как правило, идем в про
изводственные отделы.
Первые попытки разобрать
ся в делах какого-то трудо
вого коллектива с треском 
проваливаются. И главная 
-причина этому— наша эко
номическая безграмотность. 
Куда быстрее проходил бы 
процесс становления моло
дого ж,урналисга, имей он 
возможность общаться со 
спеч(аалистам.и. предлолс- 
жим, сельского хозяйства 
на их «языке». Пока на
учишься на нем говорить, 
выйдет в свет не один се
рый, -пустой и никчемный 
газетный материал.

До-давл-яющее большин
ство выступлений по эконо
мическим вопросам, осо
бенно в районных -газетах 
области, сводится к баналь
нейшим расшифровкам
КТУ, шаимоэаменяем!ости, 
многосмевки... Газета не 
только перестает выступать

как пропагандист нового, 
она просто-напросто отбива
ет у читателя весь интерес 
к экономическим материа
лам. а значит, постепенно и 
к экономике вообще. А для 
меня, как для журналиста
■и советского человека, пе
рестройка — это наведение 
порядка преже всего в эко
номике, умение гибко ею 
владеть, по-умному -приме
нять. Этому людей надо 
учить, учить активно, сме
ло. Газета, журналисты
призваны быть здесь запе
валами. Но, не разбираясь 
в партитуре, никакую арию 
не выведешь, фальшь всем 
надоела.

В этом году к нам в га
зету на практику после
окончания второго курса, 
приехала студентка отделе
ния журналистики ТГУ.
Энергичная, творчески ра
ботающая, по-хорошему за
диристая, она мучилась над 
материалами, так или ина
че затрагивающими вопро
сы экономики. В растерян
ности листала специаль
ную литературу и тонула в 
потоке экономической ин
формации.

Такая картина повторяет
ся каждый год. Мое глубо
кое убеждение (его -поддер
живает весь редакционный 
иоллектив): необз^одим'ооть
учить студентов экономике 
с первого курса доказана 
време-нем. Экономика дол
жна неизменно шагать ря
дом с будущим журнали
стом все пять лет. Поболь
ше -практических семина

ров. деловых игр, встреч с 
журналистами, (вед^шдими 
экономические гемы, со 
специалистами в этой обла
сти. Жизнь каждый день 
дарит нам встречи с новы
ми энергичными людьми, 
с их идеями усовершенст
вования механизма хозяй
ствования, и кто, как не 
журналист, глубоко разо
бравшись в этих вопросах, 
должен растолковать, разъ
яснить их своим читате
лям... Делать это компе
тентно, профессионально, 
увлекательно.

Экономическая безгра
мотность людей — больно 
и неприятно это признавать 
— и наша, журналистов, 
«заслуга».. За самые глав
ные — акономические воп
росы, вопросы жизни бе
ремся как бы между про
чим, походя. Или, думая, 
что читатель все поймет, 
оставляем конкретный раз
говор о деле между строч
ками пустых газетных ма
териалов. А потом, приез
жая на ферму, в лесозаго
товительный ком-плекс или 
бригаду строителей и заво
дя разговор о вещах эле
ментарных — о зарплате, 
об организации труда, об 
отношениях с руководите
лями, хватаемся за голову: 
зкояомигческие знания у 
людей, как говорится, ни
же предела.

Студентам -кафедры жур
налистики -нужно вместе с 
азами журналистско-го ма
стерства преподавать и азы 
экономики. И не будет то
гда в глазах газетчика не
доумения и растерянности, 
когда речь зайдет о первой 
модели хозраочета или 
-сложностях договорной си
стемы.

В. ПЕТУНИНА,
редактор районной ila-
зеты «Заветы Ильича».

с. Первомайское.

По совести -РАБОЧИЙ ХАРАКТЕР

Размышляя над судьбами 
лучших (сельс-ких руководите
лей, таких, как А. Ф. Ру
денко, Р. И. Аминов, В, Ю. 
Брок, и других, приходишь 
к выводу: при всей несхо
жести их объединяет огром
ная нравственная прочность. 
Их личные запросы более 
чем скромны, зато повсе
дневная жизнь наполнена 
трудовым мужеством. Да, 
мужеством. Которое пришло 
'4  ним не сразу—накаплива
лось по крупинкам. Каждый 
решительный поступок ста
новился вкладом в ту ко- 
-пилку.

Конечно, за долголетнюю 
нелегкую службу у каждого 
из них бывали минуты разо
чарований, острых тревог, 
горьких вопросов — а что, 
мол, я сделаю, если одного 
не хватает, в друг-ом — про
реха, третьего и вовсе нет?.. 
И по сей день сдерживают 
инициативу неудобное пла
нирование, плохое снабже
ние. низкий уровень обслу
живания, несовершенная оп
лата труда. Яснее ясного, 
что путь хозяй-ственника-'эн- 
тузиаста не освещен оплош
ным «зеленым светом».

Помнится. в с-о-вхозе 
«Томь» при прокладке на
земной теплотрассы были 
допущены серьезные откло
нения от проектно-сметной 
документации и технологии. 
Оплата тру))а не увязьша 
лась с объемами - работ, а 
подгонялась под договорную 
сумму. В результате пере
платили 25,6 тысячи рублей.

В частичное возмещение 
причиненного ущерба на 
четверых должностных лиц 
был произведен денежный 
начет в размере месячно
го заработка. Директор сов
хоза Рашид Измаилович 
Аминов, не имевший прямо
го отношения к переплате, 
-категорически настоял, что
бы и его имя было включе
но в список -наказанных: «Я- 
в этот период не за грани
цей находился, обязан отве
чать за допущенное наруше
ние».

Аналогичный пример со
вестливости — поступок ди
ректора совхоза «Молодеж
ный» Петра Николаевича 
Игнатьева. Падеж молодняка 
кр’'пного рогатого скота, -как 
установил лабораторный 
анализ, произошел из-за низ
кого качества корм-ов. Пер
вая строка в документе на 
удержание из зарплаты про
винившихся — фамилия са

мого директора.
К сожалению, не все ру

ководители оказываются нн 
подсобной высоте.

Напржмер. в феврале те
кущего года план товарп 
оборота Томским горплодо 
овощторгом был вьшолнен 
на 58 процентов. Ooнoвнo^ 
причиной резкого сбоя по
служила слабая оргаииза 
ция труда в коллективе. 
Главный инженер С. И. 
Прохоренко предложил за 
неудовлетворительную рабо
ту удержать с руководящего 
состава по 30 процентов ме
сячного заработка. Но заме 
ститель директора торга 
В. И. Смирнов и директор 
базы А. А. Сайдулаев не
медленно воспротивились 
предложению: они, видите 
ли, не чувствовали за co6 oii 
никагкой вины.

Трудно обнаружить со 
вестливость в ПМК треста 
«Уралгазстрой». Между на
чальниками и подчиненны
ми возникла корыстная вза 
имозависимость, а попусти 
тельство помогает маскиро
вать грехи.

Бригадир Е. Л. Гужавин 
во время передачи рабочих 
из с.о,вхоза «Томь» в ПМК 
изловчился включить в при
каз «мертвых душ»: эта
приписка обошлась государ
ству в 2.429 рублей. Строи
тельно - монтажной бригаде 
Н.' Н. Бурова удалось за 
один и тот же объем работ 
получить зарплату дважды: 
10.106 рублей — в совхозе, 
9.701 ру&ь — в ПМ-К.

Сравнительно недавно в 
этой ПМК треста «Уралгаз
строй» депонированная зара
ботная плата составляла не
сколько десятков тысяч руб
лей. Порой в бухгалтерию 
обращались такие «получа
тели», которые не могли 
толком объяснить, на каком 
■объекте работали.

...Жить по совести, по 
законам справедливости сыз
мала помогают родители, 
потом — школа. В зрелом 
■возрасте жизненно важные 
истины осваиваются на рабо
те, в трудовом коллективе. 
Беда, если его возглавля
ет человек, который в нрав
ственном отношении далеко 
не кремень.

В. НАЗАРОВ, 
старший экономист-реви

зор объединения «Плодо- 
овощпром», нештатный 
инспектор областного ко
митета народного контро

ля.

%

• Ja !Ш'с-1 надцат1, .'ИТ раО(ЛЫ )) аито.матно-лк'хаци'и'с- 
ком цехе ТЭТЗ Владимир Андреевич Лхценко профес
сию свою освоил досконально. И, надо сказать, наладчик 
он отличный. Не только благодаря солидному стажу, но 
в большей степени — отношению к своему делу.

Труд Владимира Андре?евича не раз отмечали грамо
тами. Он из тех людей, 'которые, как говорится, всегда 
на виду. Но на похвалы внимания обращает мало. Не это 
главное для него. Когда бывает нужно занять рабочее 
место у станка (на участке 'Не хватает людей), делает 
это без лишних разговоров.

Перед началам каждой смены он обходит асе станки 
■на крепежно-доделочном участке. И частенько видна его 
улыбка—широкая, добрая. В ней виден весь характер Лу
ценко. Характер человека работящего, отзывчивого и 
прямого. Фото А. Паутона.

Внимание: конкурс!

Нужен главный инженер
Производственное объединение «Союзтомскмелиора- 

■ция» объявляет конкурс на замещение вакантной долж
ности главного инженера ПМК-2.

Передвижная механизированная колонна № 2 ведет 
промышленное и гражданское строительство в городе 
Томске и пршюроде (п. Кисловка, п. Зональ'Ный). Годовой 
объем подрядных работ—2,5 миллиона рублей. Числен
ность работающих—150 человек. Оклад главного инжене
ра—270 рублей. Предприятие работает на коллективном 
подряде и переведено на новую систему оплаты труда.

Требования к кандидатам—высшее образование (же
лательно строительное); стаж работы по специальности— 
не менее пяти лет.

Тем, кто примет решение участвовать в конкурсе, 
предлагаем заполнить заявление, личный листок и на
править их по адресу: 636108, п. Кисловка, ул. Строи
тельная, ПМК-2, конкурсная комиссия.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования в 
газете. Справки по телефонам 96-01-98, 96-01-96.

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ

третий год свободы
(Окончавяе.

Начало на 1-й стр.)
— Я считаю, что на уров

не главка или трюста так 
и должно быть. Но в цехе, 
на участке председателем со
вета может быть рабочий.

— Алексей Александро
вич, вопрос о качестве. Не
смотря на хозрасчет, жало
бы от жильцов в редакцию 
поступают не в меньшем ко
личестве...

— В принципе, когда мы 
говорим «хозрасчет», под- 
оазумеваем высокое качест- 
ао работ. Но, поскольку хоз
расчет у нас еще не пол
ный, с качеством происхо
дят порою сбои. С 1 января 
будущего года в главке вво
дится государственная при. 
емка жилья. Это не госко- 
миссия. Совсем иной прин
цип работы. Государствен
ная комиссия оценивает го
товый объект, она поставле
на. так сказать, перед фак
том. Госприемка следит за 
качеством каждого конст
руктивного элемента объек
та в течение всего периода 
строите.льсгва! Теперь впол
не может произойти такая 
ситуация: сложили строите
ли дом, да первый этаж 
сделали не из того кирпича, 
не той марки, что нужно. 
Госприемка скажет: разби
райте! И придется разби
рать.

— Хозрасчет — это эко
номия во всем. Но некото
рые хозяйственники стали 
экономить даже на детях... 
Я имею в виду выделение 
средств для детских домов 
н т. п.

— Люди должны оставать
ся людьмж Думаю, при хоз
расчете средств на социаль
ную сферу будет выделять
ся гораздо больше.

— У главка есть под
шефное детское учрежде
ние?

— Глз'вк пока сам живет 
за счет средств, заработан
ных предприятиями и тре
стами. У них есть и школы 
подшефные, и детсады.,.

— Алексей Александро
вич, считается: цовое вре
мя — новые люди. Соглас
но этому правилу, кабинеты 
трестов и главка должны 
бы заполнить молодые, энер
гичные люди...

— Энергичные, да ниче
го не умеющие? Их же не 
готовили как надо. Вы по
смотрите институтские учеб
ники — найдете ли в них 
что-нибудь о тех формах и 
методах организации труда, 
которые сегодня внедряют
ся на стройплощадках? По
садите профессора сюда, на 
мое место, он же через не
делю пощады запросит.

Здесь должно быть соче
тание нашего опыта, нара

ботанного годами, и неорди
нарности, свойственной мо
лодости. С Томским инже
нерно-строительным инсти
тутом мы поддерживаем по
стоянную связь. Я часто 
встречаюсь со студентами, 
являюсь председателем
ГЭК. Студенты сейчас ин
тересные — любознатель
ные, .вникают во все. Но им 
трудно без нас. практиков. 
Здесь должно быть взаим
ное обогащение.

— Есть такое выраже
ние: «Перестройку нужно
начинать с се(1я». Вы с се
бя начали?

— А как же! Идет эконо
мическая перестройка. А 
коль скоро я возглавляю 
экономическую работу в 
главке, не перестраиваться 
мне никак нельзя. Но, дол
жен сказать, я и рань
ше не жил старым бага
жом. Как работал прежде 
по двенадцать часов в сут
ки, так и работаю. Раньше 
еще удавалось раза три-че
тыре в год выбраться в лес 
на отдых — подышать све
жим воздухом, пообщаться 
с природой. Сегодня... не 
успеваю. Боюсь что-то не
доделать. Больше приходит
ся общаться с рабочими, 
коллективами бригад, цехов, 
разъяснять суть того нового, 
что мы сейчас делаем.

— Я знаю, что вы начи

нали работать бухгалтером. 
Как стали экономистом?

— Я родился здесь, в 
Двадцати километрах от 
Томска. В семье девять де
тей. В войну пятеро ушли 
на фронт. И все же уда
лось закончить семь клас
сов — по тем временам 
это М.Н0ГО, Через семь лет 
закончил десять классов, 
еще через семь — поступил 
в Томский университет. За
очно. Ну а до этого закон
чил 6 -месячные курсы бух
галтеров.

— Может быть, поэтому 
на столе у вас не микро
калькулятор, ,а обыкновен
ные счеты?

— Привычка. Электрон
ная машинка у меня в ящи
ке стола. Где-то на складе 
персональная ЭВМ. А ког
да надо быстро произвести 
простые арифметические 
действия — больше привык 
на счетах...

— Алексей Александро
вич, я поздравляю вас с 
Днем строителя, успехов 
вам. Последний вопрос: ка
ким вам видится строитель 
в будущем?

— Спасибо за поздравле 
ния. Главным строителем п 
вижу бригадира. Он ни пе
ред кем не отчитывается, 
кроме своего коллектива. Он 
хозяин. Он строитель-эконо
мист.

Ш  я  П О Ш  в „ПЕРЕПЛЕТ"
С о в р е м е н н а я  и с т о р и я  с  м о р а л ь ю  д л я  п о у ч е н и я

П АРУ месяцев назад 
■на совещании брига
диров строительных 

организаций выступление 
Михаила Кокорина, предсе
дателя кооператива «Пере
плет», произвело малень
кую сенсацию.

—Да,—сказал Михаил, — 
я представитель другой си
стемы. У нас четыре чело
века, и никто никому не да
ет заданий. Поднять кир
пич? Мы его просто-напро
сто поднимаем. При этом— 
коллегиалънос|гь решений^ 
высокая производителы- 
ность, хорошие заработки 
при расценках ниже го,су- 
дарственных.

Ну, конечно, тут же за
бросали вопросами. Но Ми
хаил держался достойно, 
на вопросы отвечал уверен
но, есть, мол. трудности, 
куда же без них. но все 
именно так, как я расска
зал.

А разговор шел тогда, 
.■иежду прочим, о том, какой 
быть' бригаде в двухтысяч
ном году. Вариант «Пере
плета » убеждал на практике, 
какой именно. Бригада 
— кооператив, цех — ко
оператив, вся страна — 
большой кооператив. Вариа
ции могут быть разные, но 
суть-то не меняется.

Все нынешнее правление 
«Переплета» — бывшие ка
лымщики. Нет, не в том 
смысле, что они вели сво
бодный образ жизни и за 
халтуру получали незапа- 
боганные деньги. А в смыс
ле подработки. Вечерней, 
как правило. Днем два ма
стера и секретарь партор
ганизации УПТК «Сиб- 
^раждаистроя» (занимались 
своими делами, вечером 
вставали к столярным. стан
кам, подрабатывали. Был 
еще и четвертый, но коопе
ратив он покинул, не вы
держав чересчур напря
женного ритма и шестнад- 
цатичасового рабочего дня.

В принципе это могло 
продолжаться долго, если 
бы не Сергей Александро
вич Кадесников, секретарь 
nafiTKOMa об'Цединения
«Сйбгражданстрой». OiJ«, 
собственно, и предложил 
создать кооператив.

Прикинули, посчитали, 
отдали документы в гор
исполком.

УМАЕПЕ. из-за 
денег? — при
щуривается Ми- 

(хаил. — Н(ет- Изчэапринципа.
А деньги можно заработать 
и другим способом. Нам 
нужно было животрепещу
щее дело, дело, которое не 
ограничено потолками и

~д

рамками. Потому что в тех 
условиях, в которых рабо
тали мы, нам постоянно 
кто-то мешал. Мешали — 
невозможность выбора, ог
раничения в зарплате, дик
тат бухгалтеров я  начальст
ва. Столяр сам выполнял 
всю работу, черновую и 
чистую,—это 'Мешало. Сей
час все по-другому, выра
ботка кооператоров подско
чила в три раза, мы зави
сим сами от себя, а черно
вой работой занимаются 
совместители. У нас таких 
сегодня около сорока чело
век. Е)сть среди ни'Х и врачи, 
и наладчики. Но мы не ин
тересуемся, где и кем они 
работают. Поработал вечер 
— можешь получить день
ги тут же. Процедура офор
мления. то есть вьшлата 
денег, — 30 секунд.

С 19 февраля, то есть со 
времени создания коопера
тива, они выпустили про
дукции на сумму 1 0 0  ты
сяч рублей. Половина — 
госзаказ, половина — насе
лению. Это двери, оконные 
рамы, лдинтусы, теплицы— 
в общем, вся столярка для 
дома. Завоевав авторитет в 
«Сибгражданстрое», ко
оператив решил развер
нуться. Взял в аренду ли
нию столярного цеха, вы
рос • до четырнадцати че
ловек. Почти решен вопрос 
о передаче кооперативу ле
сопильного и станочного 
цехов. А развернувшись, 
кюфераторы аапре)тш1и 
Михаилу Кокорину вста
вать « стайку. Ты. мол, 
председатель, у тебя есть 
дела поважнее. Учись, будь 
бухгалтером, будь экономи
стом, будь руководителем. 
А был до этого Михаил 
.мастером и сейчас вот с 
трудом отвыкает от физи
ческого труда. Правда, 
умудряется часов пять- 
шесть в неделю постоять у 
станка! Отходит душой.

ИХАИЛ, давай
те все-таки вер
немся к эконо

мике. Помните, вы заяв-или, 
что у вас расценки ниже 
государственных. Что ж 
вы так сами себя обделяе
те?

— Боялись сначала. Но 
с 27 июня .V нас все по 
прейскуранту. Мы уже по
считали, сколько прибыли 
сможем заработать. В пре
делах 40—60 тысяч. Вот 
на эти деньги мы построим 
себе дом. — Михаил за
мялся: — Честно говоря, у 
нас планы гораздо больше. 
Но это со временем. Сна
чала дом, потом детский 
садик, поликлинику, шко-

— м

■лу. еще два дома. Народу- 
то будет много.

— А сейчас как с при
былью?

Мы ее всю вложили 
в материал. Потом, зимой, 
Bice это обернется деньга
ми.

— А не боитесь?
— Да нет. Понимаете, у 

нынешних кооперативов ка
кая-то мания накопитель
ства. Я считаю, 50 тысяч 
в байке вполне достаточно. 
Остальное должно нахо
диться в движении. Мате
риалы, инструмент, обору
дование, техника. Окупит
ся. конечно. А как же ина
че.

Окупится наверняка. Уже 
окупилось. И опять же не 
в смысле денег, хотя и в 
этом тоже никакого секре
та нет. Получают члены 
правления в пределах 500 
рублей, а столяры — 450 
— 470. ' Но это пока что за 
один месяц. Окупился 
П1мнцип—вот что ражно, а 
вертолеты члены коопера
тива покупать не собирают
ся. Вот прямо так и сказа
ли автору этих строк.

Т ЕПЕРЬ мы попыта
емся подойти ко 
второй части нашей 

■истории, которая, собствен
но, и представляет собой 
мораль для поучения. Дело 
в том, что кооперативу ме
шают работать. Кооператив 
незаслуженно получает
тынки и затрещины. Све
жий пример. Собралась 
группа сторожей УПТК и 
заявила: будете нам допла
чивать 10—15 рублей — 
будем дежурить. А на нет 
и суда нет. Ребята, понят
ное дело, отказали, по
скольку сторожа не участ
вуют в производстве, а 
свое получают с государст
ва. Они — письмо на
чальнику УПТК. Самоуп
равство, мол. По вечерам 
■невозможно дежурить, вы
возят материал прямо из 
цеха. Начальник— приказ. 
Запрещаю, дескать, всевоз
можный отпуск материалов 
■после 5 часов вечера.

— Но это же глупость. 
Все же знают, что мы ра
ботаем до одиннадцати ве
чера. И вот вчера один 
наш заказчик не мог вывез
ти рамы, за которые упла
тил деньги. Сторожа вы
звали милицию, милиция 
записала номер. Человеку 
— неприятности. Но ведь 
это же наш заказчик. Он 
же к нам больше никогда 
не придет. Второе. Коопе
ратив «Переплет» решил 
обзавестись шторами. Фир
ма должна вьп"лядеть как 
фирма. Метр стоит 5 руб

лей 60 копеек. В УПТК 
■«(Сибгражданстроя» эконо
мисты накрутили— 19 руб. 
20 коп. Пришлось брать. 
Ведь никто не понимает, 
что у кооператива каждая 
копейка на счету. Она и 
цену имеет другую. Насто
ящую.

— Нет, почему-то все 
считают своим долгам сод
рать с нас подороже. — 
roBoipHT Михаил Кокорин. — 
Например, Орлов1СКИй ЛПК 
третий сорт нам продает за 
■первый. И таких случаев 
очень много. А мы придер
живаемся государственного 
‘прейскуранта. ;И получает
ся, что те же оконные бло
ки у нас гораздо дешевле. 
Что нужно бюрократу, что
бы ничего не делать, а по
лучать деньги? А нужно 
ему заниматься махинация
ми с ценами. Скажу честно: 
с государственным пред
приятием иметь дело даже 
опасно. Вот прихожу я к 
начальнику цеха. Мне, го
ворю, нужна шестеренка. ’А 
подоявди, говорит началь
ник цеха, месяца два-три. 
Товарищи, я так работать 
не могу. М'не надо сейчас, 
сию минуту. Я ‘плачу день
ги...

К а к  же жить даль
ше? На этот вопрос 
Михаил, не задумы

ваясь, выдал информацию. 
Во-первых, не надо свали
вать кооперативы в одну 
кучу. Шашлыки — это од
но, а мы — совершенно 
другое. Нас часто путают, 
причем убежденно путают. 
Люди вздрагивают от сло
ва «кооператив». Так мы 
можем потерять клиента, 
хотя создаем для него са
мые благоприятные усло
вия. Итак, идея—объедине
ние производственных ко
оперативов. Это даст неза
висимость и возможность 
делать что-то большее. 
Отроить жилье, вьшускать 
товары. Мы уже к этом,у 
движемся, но очень мед
ленно. Мы должны иметь 
трибуну. Свой рекламно- 
информационный журнал. 
И, третье, у нас а систе
ме власти, то есть в Сове
тах, должен быть свой пред
ставитель. Человек, который 
отвечает за кооперативы, за
щищает наши права—в об
щем, помогает нам жить. 
Со всеми этими предложе
ниями мы уже обратились 
в областную плановую ко
миссию...

— А когда ваши идеи 
воплотятся, вы перевернете 
весь мир?

— ...Посмотрим.
С. ЧЕРНОЯРОВ.
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ТРЕВОЖНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ
В  о б л и с п о л к о м е  р а с с м о т р е н  в о п р о с  о  б е з о п а с н о с т и  д в и ж е н и я  н а  д о р о г а х  о б л а с т и

О зимниках —  
летом

Водитель 1)№«ц>феев 
вел свой «КамАЗ» и 
чертыхался|: т л ^ о к а я
колея ограничивала ма
невренность, |на рытви
нах и ухабах машину 
бросало из стороны в 
сторону. Вдобавок ко 
всему навстречу попался 
«МАЗ» — не разъе
хаться. Пришлось Одно
му сдавать назад, но он 
застрял.

Казалось бы, в разгар 
лета вопрос о зимниках — 
преждевременный. Но чле
ны областной ко.миссии по 
опыту прошлых лет знают, 
что пословица «Готовь са
ни летом...» очень соответ
ствует этой П ;робле.м е.

«Дороги особого назна
чения» — назвал зимники 
начальник объединения 
«Томокавтотранс» член ко
миссии по безопасности 
движения И. Г. Бурцев. 
Несмотря на свое особое 
положение, зимники про
шлой зимой не отвечали 
требованияим )беаопаснос!ги 
движения. Виноваты в 
этом |Главтомс!Кстрой, объ
единения «Томскнефть», 
«Том'скнефтегазгеоло г и я», 
за которыми решением обл- 
^и^сполкома (закреплено 
строительство и содертта- 
ние зимников. Доставку 
грузов тормозили плохие 
ледовые переправы, неухо
женная проезжая часть, от
сутствие дорожных знаков 
или дезинформация в них. 
■Спустя рукава были орга
низованы заправка горю

чим, горячее питание во
дителей, медицинское об
служивание.

Областная комиссия при
знала работу И. Е. Пудова, 
заместителя начальника 
управления «Том1с(каш(то- 
дор», председателя комис
сии по контролю за -строи
тельством и содержанием 
зимников, яеудовлетврри- 
тельной и решила назна
чить на этот пост старшего 
инженера ГАИ УВД А. Ю. 
Попова, Решено обустро
ить силами ГАИ магист
ральный зимник от Бакча- 
ра до Кедрового и Луги- 
нецкого техническими сред
ствами регулировавияр 
знаками, указателями, за 
счет средств, «Томскавтодо- 
ра», «Томскнефти» и 
Главтомскстроя.

В августе решено соста

вить карту дорог, план 
работы для подготовки 
зимников к эксплуатации.

Эх, дороги...
Пассажиры , штобуца 

по маршруту Томск — 
Петухово, заняв свои ме
ста, неспешно повели 
разговмы о погоде, о 
житье-штье. И они до
ехали бы благополучно, 
если бы не досадный 
•случай в нескольких ки
лометрах от деревни. 
Мост у д. 'Белоусово 
ремонтировали, и води
тель повел автобус по 
временной, объездной, 
дороге. Скорость при- 
шжтсь снизить до мини
мума, однако поломки 
избежать не удалось. С 
15 нюня движение но

этой дороге пришлось 
закрыть.
За первое полугодие, по 

данным комиссии облиспол
кома. на сельских дорогах 
произошло 213 дорожно- 
транспортных происшест. 
в;ий, четвертая часть из 
них — из-за плохого со
стояния дорог. Пожалуй, 
хуже всего проезжая часть 
содержится в Кривошеин- 
ском районе.

— Дело в том, что все 
средства уходят на новое 
строительство, — пояснил 
начальник (Кривошеинского 
ДРСУ О. И. Мандраков.

Но и новое, строительст
во в районе ведется мед
ленно 'И не 'Всегда качест
венно. Причем нередко иг- 

1норир^ '̂юггся перспективы 
развития транопорга. При 
проектировании обхода

с. Зоркальцева в основу 
работ автодороги Томск — 
Мельниково заложены па
раметры дороги второй ка- 
тегбрии, тогда как интен
сивность движения уже со
ответствует первой катего
рии. Вывод: реконструиро
ванная дорога заведомо бу
дет аварийной.

Вызывают опасение и 
мосты. Отсутствуют колесо
отбойные ограждения на 
мостах у с. Александров
ское, Турунтаево Томского 
района, с. Базой, Чилино 
Кожевниковского района, 
с. Сугот Колпашевского. В 
Чаинском районе огражде
ния мостов давно уже уста
рели и требуется их рекон
струкция.

С критикой в адрес 
«То.мскавтодора» И. Е. 
Пудо-в согласен и обещал к 
осени меры принять. А вот 
(Строительство Хвделевскаго 
моста в Кожевниковском 
районе начнется только че
рез два года. Это недопу
стимо!

Наконец-то в «Томскав- 
тодоре» сделали 'Подробный 
анализ всех дорожно-транс

портных происшествий из- 
за плохих дорог, заключи
ли договор с ТИСИ, в кото
ром предполагается выра
ботать рекомендации по со
держанию и строительству 
дорог, а на базе Первомай
ского ДРСУ изучить опыт 
его работы с ГАИ и рас
пространить в других орга
низациях.

За рулем—  
пьяный

в первый день лета 
водителю Антоненко 
сильно не повезло; от 
дома до гаража автома
шину он все-таки довел, 
хотя я был нетрезв. Но 
что было бы дальше — 
остается только га
дать, ведь IOH собирался 
полутать путевой лист и 
выехать ив (Линию. Но 
его задержали работники 
ГАИ... Всего же в сов
хозе «ТунгусовсЮ1Й» 
Молчановского района с 
начала года задержано 
нетрезвыми за рулем 13 
работников.

Безрадостная картина и 
в целом по агропромыш
ленному комплексу: начи
ная с м,омента его согздания 
на подведомственном тран
спорте наблюдается рост 
травматизма и аварий по 
причине пьянства среди во
дителей. Только в Асинов- 
<жом районе количество 
транопортных происшест
вий, совершенных нетрез
выми водителями, увеличи
лось в девять раз!

Глав:ная причина — бес
контрольность со . стороны 
отЕгетственныл руководите
лей предприятий и органи
заций, безгаражное хране
ние техники, что позволяет 
испо.льзовать ее в .личных 
целях. П'ошожение может 
изменить лишь создание в 
рамках облагропрома служ
бы безопасности движения, 
о чем должен позаботиться 
председатель областного 
агропромышленного комите
та И. И. Титов.

3. АВРАМОВА. 
маЯор мклнцнн;

А. ТОРОПОВ, 
наш корр.
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НОВАЯ КНИГА

ПРОДОЛЖЕНИЕ
Б И О Г Р А Ф И И

Издать к столетнему юби
лею Томского политехниче. 
ского института трехтомник 
документов по истории од
ного из старейших вузов Си
бири было задумано еще в 
семидесятые годы. Первый 
том «биопрафии» ТПИ в до
кументах вышел в 1975 го
ду.

Недавно издательство ТГУ 
выпустило второй том «Ис
тории Томского политехни
ческого института в дону, 
ментах»'), охватывающий 
1918 — 1945 годы. В книге 
аккумулирован ^гаты й опьгг 

 ̂коллектива вуза в сложный 
период становления Совет
ской, власти, первых пятиле
ток,' Великой Отечественной 
войны. Многое из этого опы
та может быть использова
но; и в наше время. Как под
черкнуто в материалах фев
ральского (1988 г.) Плену
ма ЦК КПСС, обращение к 
нащей истории необходимо 
нам для сегодняшней рабо
ты, для решения задач пере
стройки.

Сборник составлен из до- 
кументов, выявленных в пар- 

(^тийном архиве Томского об
кома КПСС, Государствен
ных архивах Томской и Но. 
восибирской областей, в фон- 

[' дах областного краеведче- 
' ского музея и архиве ТПИ. 

Использованы публикации из 
газет, журналов, книг, мно
гие из которых стали библи
ографической редкостью, а 
также воспоминания сотруд
ников института.

Документы сгруппированы 
по разделам: 1 ) годы станов
ления советской высшей 
школы (1918 — 1928); 2) 
годы предвоенных пятиле. 
ток (1928 — июнь 1941); 
3) годы Великой Отечествен
ной войны (июнь 1941 —
1945).

Первый раздел позволяет про. 
..леднть, как осуще|ствляла№ь 
перестройка всей жизни инсти
тута после гражданской войны 
на основе декретов и поста, 
новлений Советского прави. 
тельства по реформе высшей 
школы. Интересны документы 
свидетельствующие о демокра-

й История Томского поли
технического института в до
кументах. Т. 2-й. 1918 — 1945 
годы. Сборник документов и 
материалов. И здательство ТГУ. 
Томск. 1987, Редколлегия: Е. П. 
Бельтю кова (отв. ред.). Н. А. 
Вышлова, А. В. Гагарин, И. П. 
Чучалин, М. И. Чугунов.

тнзации высшей школы, что 
особенно актуально сегодня. 
Некоторые из вводимых ныне 
мер по демократизации высшей 
школы, по развитию студенче
ского самоуправления имеют 

' глубокие корни и восходят 
еще н началу 20-х годов. 
Представители студенчества в 
те годы вводились в совет Том
ского технологического инсти
тута, правления, учебный ко
митет, методические комиссии, 
деканаты и на равных правах 
с профессорами и преподава
телями участвовали «  управле
нии вузом (документ № 11). К 
сожалению, со временем эти 
традиции были утрачены и 
лишь сегодня, в связи с пере
стройкой, снова вызваны к 
жизни. Поэтому нанопленный в 
прошлом опыт представляет 
большой интерес.

В сборнике содержатся 
сведения о роли рабфака, 
организованного в Томске в 
1920 г., общеобразователь
ной школы рабочих и слу
жащих, которая была созда
на по инициативе сотрудни
ков ТПИ и содержалась на 
отчисления от их зарплаты, 
курсов по подеотовке в ин
ститут на П'ромыщленных 
предприятиях ряда .городов 
Сибири и Дальнего Востока, 
занятия на которых велись 
преподавателями и студента, 
ми. Имеет смысл и сегодня 
в профориентационной рабо
те не забывать о тех тради
циях, которые зародились в 
институте еще в 2 0 -е годы.

В документах приводятся 
данные о росте числа сту
дентов института, открытии 
новых факультетов и специ
альностей. Если в 1917 г. в 
ТПИ обучалось 472 чел., то 
в 1941 г. — 2.852 чел. Се
годня в ТПИ — 11 тысяч 
студентов.

Материалы сборника сви
детельствуют о вьюокой по
литической активности сту
дентов. Институт шефство
вал над армейскими частя
ми, детскими домами, про
мышленными предприятиями 
и сельской молодежью, сту
денты участвовали в суббот
никах, в международных по
литических движениях, 'ак
тивно занимались Ьборкшно- 
опортивной работой. В 1927 
году студенты ТПИ построи
ли первую в Сибири сель
скую гидроэлектростанцию в 
селе Горокино Томской гу
бернии. Разнообразной и 
действенной была помощь 
Томского студенчества в со-

ВОПРЕКИ
ЗАКОНАМ

СОПРОМАТА
Подвергли сомнению 

известное по.тожение со. 
промата «где тонко — там 
и рвется» молодые нова
торы Московского инсти
тута нефти и газа. Они 
доказали, что долговеч
ность конструкций можно 
обеспечить и без их утя
желения. Разработанная 
система диагаостики неф
тегазопроводов (позволяет 
народному хозяйству сбе
регать ежегодно до 6  мил. 
ЛИОНОВ рублей.

— Сооружения транс
порта нефти и газа, вклю
чающие компрессорные и 
нефтеиерекачивд ю щ и е 
станции, разнообразную 
автоматику —- сложные в 
эксплуатации системы, — 
рассказывает один из раз
работчиков новинки. 
А. Поздняков. — Во из
бежание аварий, чрева
тых большим ущербом 
экономике и окружаю
щей среде, участки труб, 
другие элементы соору
жения меняют значитель
но чаще, чем это .дикту
ется реальной необходи
мостью.

Проектировщики зача
стую выбирают путь наи
меньшего сопротивления, 
подменяя точный инже
нерный 'расчет закладкой 
избыточного запаса, проч. 
ности. А если где-то об
наруживается «узкое ме
сто», без раздумий заме
няют целые плети труб 
или дорогостоящие агрега
ты, Скажем, незначи
тельная коррозия 'метал.

ла или изменение давле
ния в трубе — не всегда 
предвестник ЧП. И зате
вать капитальный ремонт, 
как это прежде делалось 
в подобных случаях для 
перестраховки, не ж;'егда 
нужно.

Но как выявить, где 
опасность мним'ая, а где 
действительная? Это и по
зволяет сделать каскад 
приборов, разработанных 
москвичами совместно с 
проиэводственн и к а м и 
Ивано-Франковска и 
Тюмени. В опреде
ленных пунктах, обо
рудованных на всем 
протяжении трубопрово
да, с помощью микропро. 
цессорной техники ведет
ся сбор и обработка ин
формации о функциониро
вании различных элемен
тов системы транспорта 
нефти и газа. Ремонтни
ки теперь отправляются 
на трассу только при по
лучении сигнала об угро. 
зе явной опасности.

Предложение молодых 
ученых позволяет не толь
ко экономить огромные 
средства, ■но и облегчает 
труд персонала, зачастую 
эксплуатирующего трубо
проводные системы в эк
стремальных условиях, 
сберегает многие тонны 
металла и других конст
рукционных материалов. 
Немаловажно и другое: 
доставка их в труднодо
ступные районы Крайне
го Севера, а также .в ну. 
стьши Средней Азии — 
проблема крайне слож
ная.

Экономический эффект, 
полученный при .внедре
нии технических уст
ройств диагностики на 
трубопроводах Уренгой— 
Помары — Ужгород и 
«Союз», превьюил 2,6 
миллиона рублей.

Корр. ТАСС.
Москва.

По следам наших выступлений

««ВМЕСТО НАКАЗАНИЯ»
Под таким -заголовком 26 

апреля опубликована крити
ческая заметка, в которой 
шла речь о нарушениях тру
довой дисциплины на ПАТП-2. 
Редакция получила ответ от 
начальника предприятия 
И. В. Колесникова. Он сооб
щил, что приказом по пред
приятию за нарушения та
бельного учета'  объявлены 
выговоры учетчику Р . П. 
Кнрьян, бывшему начальни
ку мастерских К. Л. Наза

рову, начальнику гаража 
А. П. Мальцеву. Наказаны 
в административном поряд
ке начальники колонн И. И. 
Гяльдо, Б. М. Прокопенко. 
Незаконно выплаченная за. 
работная плата (31 рубль 
№  кол.) возвращена пред
приятию за счет К. А. Наза
рова и А. П. Мальцс^ва, пре
миальные (35 рублей) воз- 
мещеиы за счет Н. И. Гиль- 
до.

здании Урало-Кузнецкого 
комбината.

Читатель встретит на 
страницах книги сведения 
о многих вьтускниках инсти
тута, имена которых широко 
известны не только в нашей 
стране, но и за рубежом. 
Академики К. И. Сатпаев, 
М. П. Русаков, Ю. С. Небо- 
любов, Ю. А. Кузнецов, 
Г. Е. Пухов, члены-коррес
понденты АН Ж. А. Айта. 
диев, Д. Д. Максутов, А. С. 
Хоментовский, А. А. Цефт, 
Ф. Н. Шахов, профессор 
А. В. Квасников — соэда-. 
тель первой в мире кафед
ры космических двигателей, 
Н. И. Камов — выдающий
ся конструктор вертолетов и 

. другие ученые — гордость 
советской науки. Видными 
военачальниками Советской 
Армии стали В. М. Радчук, 
П. И. Баженов, В. А. Шаба
лин, А. Н. Солоницын.

Документы характеризуют 
плодотворную научно^исследо- 
вательсную работу ноллентива 
института. В годы предвоенных 
пятилеток получили дальней
шее развитие сложившиеся ра- 
нод и сформировались новые 
научные школы. Это в первую 
очередь сибирская геологиче
ская школа по изучению и 
освоению минеральных бо
гатств Сибири, основанная еще 
академиком В.^'А. Обручевым 
И бурно развивавшаяся под 
руководством М. А. Усова. 
Большой вклад в освоение по
лезных ископаемых внесли 
ученые - геологи М. К. Коро
вин, Ю. А. Кузнецов, А. М. 
Кузьмин, К. В. Радугин, М. И. 
Кучин и другие. П.рофессора 
Н. Б. Гутовеннй, 'М. А. Усов, 
Д. А. Стрельников, Л. Д. Шевя- 
ков, доценты А. С. Бетехтин, 
Г. Е. Баканов, И. А. Балашев, 
К. Н. Шмаргунов руководили 
строительными и проектными 
организациями, созданными г 
Томске в связи со строитель
ством Кузнецкого металлурги, 
ческого завода н  ряда шахт а 
Кузбассе.

При самом непосредствен
ном участии ученых ТПИ 
создается ряд научно-иссле. 
довательских учреждений в 
Томске и Сибири: Сибирский 
институт строительных мате
риалов, научно-исследова- 
тельокий институт приклад
ной физики, на базе которо
го был впоследствии основан 
Сибирский физико-техниче
ский институт и другие. 
ТПИ стал базой для образо
вания других вузов: Сибир
ского металлургического ин

ститута, Томского и Новоси
бирского институтов инжене
ров железнодорожного тран
спорта, Сибирского строи
тельного института. Сибир
ского института сельскохо
зяйственного машинострое
ния, Иркутского горно-ме
таллургического института 
цветных металлов, муко
мольно-элеваторного институ
та в Томске.

За большие заслуги в под- 
готоике высоко-квалифициро- 
ванных специалистов для 
промышленности и в озна
менование сорокалетнегс 

«Юбилея Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 
12 декабря 1940 г. Томский 
индустриальный институт им. 
С. М. Кирова наг-ражден ор
деном Трудового Красного 
Знамени.

Третий раздел посвящен 
истории ТПИ в годы Вели
кой Отечественной войны. 
Документы свидетельствуют 
о вкладе политехников в де
ло победы над врагом. Уче
ные ТПИ выполнили сотни 
научно-иссле довательских ра
бот, многие из которых име
ли важнейшее оборонное 
значение. Профессора К. В. 
Радугин, Л. П. Кулев, Н. А. 
Чинакал стали лауреатами 
Государственной премии 
СССР. Многие работники 
института были награждены 
орденами и медалями.

Б первые же дни войны бо
лее 700 студентов, научных 
сотрудников, рабочих, служа
щих института ушли на фронт. 
Б сборнике опубликованы ко
пии заявлений студентов е 
партбюро с просьбой зачис
лить в сибирскую доброволь
ческую дивизию, письма, а 
также фотографии студентов и 
преподавателей, погибших е 
годы войны.

Документы военных лет рас
сказывают о самоотверженной 
работе молодежи на полях об
ласти, на промышленных пред
приятиях города, в госпиталях 
по уходу за ранеными. Как и 
все советские люди, политех
ники делали все, что могло 
приблизить нашу Победу.

За годы войны институт под
готовил 1.141 инженера по 21 
специальности. При подведении 
итогов работы вузов Новоси
бирской области в 1944 г. ин
ституту было вручено перехо
дящее Красное знамя области 
и города.

Книга может быть широко 
использована исследователя
ми, в учебном процессе, во 
енеучебной работе со сту
дентами. Она поможет вос
питанию студенчества на ре
волюционных, боевщх и тру
довых традициях института.

В. ВНУЧКОВА,
Г. СЕРГЕЕВЫХ,

доценты кафедры исто
рии КПСС ТПИ.

Эмилия Францевна Гинько, врач-терапевт межвузов- 
ской студенческой поликлиники, умеет найти подход к 
каждому \,своему пациенту. Почти восемь лет работает 
она в студенческой поликлинике. Грамотным специалис
том, опытным врачом считают ее яе только коллеги по 
работе, но и студенты физико-технического я  машино
строительного ф^ультетов ТПИ—основные ее яосетн-
тели.

с п р а ш и в а й т е ^
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин.

— Мы с женой люди 
старые, больные, живем в 
двухкомнатной коопера
тивной квартире. Имеем 
ли мы право прописать к 
себе дочь и внука? Будет 
ли ей засчитано в трудо
вой стаж время ухода за 
инвалидом войны?

— Ваша дочь может 
поселиться и прописаться 
в вашу квартиру, если 
она не состоит в браке. 
Время ухода за инвали. 
дом войны засчитывается 
в трудовой стаж, осущест
вляющему уход, если ин
валид войны имеет пар-

Фото А. Семенова.

вую группу инвалидности. 
* * *

— Восстанавливаются 
;ш ордена и медали, по 
какой-либо причине утра
ченные? Если да, то где 
это возможно сделать?

Н. ГРИНКЕВИЧ.
г. Томск.
— В случае утраты ор. 

денов и медалей награж
денные сохраняют свои 
права.

Дубликаты орденов и 
медалей СССР взамен ут
раченных, как правило? 
не выдаются. Они могут 
быть выданы Црезидиу- 
мом Верховного Совета 
СССР лишь в порядке 
исключения: утраты в
боевой обстановке, в ре
зультате стихийного бед
ствия либо при других 
обстоятельствах, когда на
гражденный не мог пред
отвратить их утрату (ст. 
39 Положения об орде
нах. медалях и почетных 
званиях).

Возвращаясь к напечатанному

«СТРАННАЯ ЛЮБОВЬ»
Под таким заголовком 14 июня 1988 го

да в нашей газете была опубликована 
статья. В ;ней шла речь о том, в каком бед
ственном положении находятся в Томске 
детские больницы и поликлиники. Статья 
вызвала много откликов.

«По улице Лебедева ря
дом с первой городской 
больницей выросло четы
рехэтажное здание нарко
логического диспансера. 
Глядя на него, «ам, жен
щинам, имеющим детей, не
вольно хочется посовето
вать руководителям города 
передать это строение под 
.детскую поликлиярку, а 
пьяниц можно лечить и в 
здании, чА'о находится на 
набережной реки Ушайки. 
(Сейчас там детская полик
линика № 2). Им низкая 
температура будет только 
полезна. Надо подумать и 
о детской стоматологичес
кой поликлинике. Дом, в 
котором она нвартирует в 
настоящее время, очень 
мал. Рабочих мест явно не
достаточно, трудно полу
чить помощь врача. А 
сколько уходит времени у 
родителей!».

Под письмам подписи 
24 матерей.

«Статья «Стиранная лю
бовь».—пишет В. А. Кочер- 
гина, — взволновала меня 
как мать троих детей и как 
заместителя начальника 
укса горисполкома. Обста
новка в детском здравоох
ранении тяжелейшая. Стро
ительству объектов здраво
охранения уделяется - край
не мало ■внимания. Проек
тировать и что-то возво
дить мы .начинаем лишь в 
критической ситуации.

В тесных больницах и 
поликлиниках .врачи порой 
не могут оказать квалифи
цированную помощь из-за 
отсутствия самых элемен
тарных .условий. Состояние 
детского вдравоохранения 
хорошо отражено в статье.

Как человек, занима
ющийся .формированием 
плана по строительству в 
Томске, я всегда включала 
в проект плана строитель
ство . приемного покоя 
детской больницы, располо
женной по Московскому 
тракту, всецца находила 
поддержку всего коллекти

ва укса. Мы не вычерки
вали этот объект « 3  спис
ков. А происходило так.

'Строительство терапевти
ческого корпуса было нача
то уксом облисполкома 
еще в 1974 году. В 1978 
году уксу горисполкома 
было передано незавершен
ное строительешо в объе
ме 341 тыс. рублей. Уже в 
1979 году мы обеспечили 
ввод в эксплуатацию этого 
корпуса. А затем все за
тормозилось. Лишь в 1985 
году на продолжение строи*- 
тельства было вьщелено 
200 тыс. рублей. Но доку
ментация устарела, а сред
ства остались неосвоенны
ми. Укс вьвделил ли.миты 
на проектирование и откор
ректировал документацию 
на здание приемного покоя. 
С 1986 года мы в своих 
предложениях выделяли на 
это необходимые суммы, 
но... при окончательном ут
верждении плана этот 
о ^ е к т  исключалц. Всегда 
находили объективные при
чины. такие, как строитель
ство кардиоцентра, област
ной клинической больницы. 
Безусловно, они необходи
мы городу, но... при жела
нии можно было еще в 
1986 го'ду изыскать iBcero 
360 тысяч, что позволило 
бы закончить строительство 
детской больницы.

В настоящее время мы в 
<7чередной раз включили в 
проект плана на 1989 год 
этот объект, но гарантии, 
что его не постигнет та же 
судьба, лично у меня 
нет...».

«Что может быть доро
же, чем здоровье наших 
детей?—спрашивает Л. Л. 
Савенко.—Так почему, ког
да случается беда, мы стал
киваемся с недопустимым 
положением в больницах?

В тяжелом положении 
оказался наш десятимесяч
ный малыш. По «скорой» 
нас доставили в инфекци
онное отделение детской 
больницы иМ. Снбнрцева. 
Страшно вспомнить, что

пришлось увидеть и иере- 
Ж1ить за несколько дней, 
проведенных в этом уч- 
рЕждении ч1̂ ра1Воохран€ния, 
которое нельзя называть 
больницей. Это допотопные 
деревянные бараки с ма
ленькими душными палата
ми. О санитарно-гигиени
ческих нормах говорить яе 
приходится. На детских 
кроватках не везде есть 
сетки, оборудование неис
правное, либо безнадежно 
устарело. Матерям в тече
ние . многих суток негде 
прилечь отдохнуть.

А вновь прибывающих де
тей просто некуда разме
щать. В одной палате нахо
дятся выздоравливающие и 
принимаемые с неустанов
ленным диагнозом дети. И 
не случайно матери всеми 
силами 'Стремятся быстрее 
убежать из этого ада. хотя 
дети не только яе вылече
ны, но еще и заразились 
какой-либо хворобой...

Так было и с нашим ре
бенком.

Как же так? Ведь Томск 
является крупным научным 
центром в области медици
ны? Но на фоне клиник 
кардио- н онкоцентров с 
самым современным обору
дованием как убого и 
страшно вьцлядят детские 
лечебные заведения.

В чьих же руках здраво
охранение?».

Об этом же спрашивают 
в своих письмах В. Семено
ва, Л. Даушкане и другие 
читатели.

Редакция получила от
вет па статью за подписью 
эа'л<естителя пр(е;<седателя 
горисполкома В. Н. Мала- 
щука:

«Для улучшения матери
альной базы детских боль
ниц (города предусмотрено 
в текущем году силами 
ПЖРТ Октябрьского райо
на и РСУ-1 провести ка
питальный ремонт стацио
нара детской больницы 
№ 2. Для осуществления 
пристройки на 1 2 0  коек 
мастерская «Томскрестав- 
рация» готовит проектно
сметную документацию. Во 
втором квартале должны 
приступить к строительству 
корпуса. С вводом его в 
эксплуатацию помещения 
этой больницы будут соот- 
ветстиовать санитарным 
нормам.

Строительство второй и 
третьей очередей детской 
больницы № 1 (приемный 
покой, ФТО, рентгенкаби- 
нет и лаборатория, соеди
ненные теплым переходом с 
;<ечебным корпусом) нач
нется в 1989 году. Оконча
ние строительства заплааи-, 
ровано в 1994 году.

Готовится (проектно-смет
ная документация по при
стройке к детской больнице 
№ 4. В ней будут размещены 
приемный покой, реанима
ционное отделение, травма
тологический пункт.

Для проведения капи
тального ремонта поликли
ники № 1 , детской больни
цы № 3 готовится докумен
тация. Срок исполнения—
1 сентября 1988 го
да. По получении докумен
тации сразу же начнется 
ремонт здания. В настоя
щее время для упорядоче
ния движения около П'олик- 
линики повешен знак, за
прещающий проезд дегко- 
вых и грузовых машин».

Что ж, можно сказать, 
лед тронулся. Но до теп
лых дней еще ох как да
леко! Нет сомнения в том, 
что через пять или десять 
лет наступят добрые пере
мены, а что делать с боль
ными детьми сейчас?

Детскую больницу № -2 и 
поликлинику № 1 закроют 
на ремонт. Это значит, что 
в оставшиеся переполнен
ные н перегруженные 
здравницы добавят еще 
больных.

То. что намечено сде
лать,—это полумеры, лата
ние дыр. Во многих респуб
ликах и областях передают 
здания, в которых вольготно 
раз1йещается разросшийся 
за последние годы управ
ленческий аппарат. для 
детских больниц и поли
клиник. Есть такие хоромы 
и у нас (В Томске. Томичи 
никогда не плелись ни у 
кого в хвосте. И мы долж
ны, обязаны уже сегодня 
навести порядок в деле ох
раны здоровья детей. Нель
зя допустить, чтобы и этой 
зимой они мерзли в боль
ницах и погибали от бесси
лия медиков помочь в та
ких тяжелейших условиях.

С. ПОЗДНЯКОВА, 
заведующая .обществен
ной приемной редакции 

газеты «Красное знамя».

н асел ен и е  
тр еб у ет  мира

КАБУЛ. Резко осложнилась обстановка в се
верной афганской провинции Кундуз. По поступив
шим сообщениям, формирования мятежников подо
шли вплотную к центру провинции и даже ворва
лись на окраины города. Действия оппозиции выз
вали возмущение населения, которое надеялось 
на прекращение боевых действий в провинции 
после вывода оттуда частей ограниченного контин
гента советских войск. Подразделения афганской 
армии во взаимодействии с вооруженными горо
жанами начали операцию против проникнувших 
в Кувдуз экстремистов. В результате удара по 
противнику в течение минувшего дня убито 35 
«непримиримых», а остальные были вынуждены 
отступить. J

В среду вооруженные сильг республики ликвиди
ровали большое число экстремистов также в про
винциях |Кунар и Парван. Рассеяны отряды из 
группировок «исламской партии Афганистана». В 
Кунаре, в частности, захвачено более 100 ракет, 
предназначавшихся для обстрела населенных пунк
тов уезда Сарканай.

Сохраняется напряженность в граничащей с Па
кистаном (провинции Яангархар. Обосновавшееся 
в Пешаваре руководство «альянса семи» отдало 
приказ формированиям, действующим в этом рай
оне Афганистана, активизировать боевые дейст
вия против правительственных войск. Здесь стало 
известно, что мятеж|никам приказано уничтожить 
ракетные установки афганской армии, расположен
ные в окрестностях города. Продолжается коицен- 
трация антиправительственных групп в уезде Бех- 
суд, находящемся в нескольких километрах от 
Джелалабада.

Между тем часть оппозиционных групп отказы
вается от войны против сс)бственного народа. В 
том же Наегархаре в среду на сторону народной 
влаегги перешли два вооруженных отряда во главе 
с Голь Расулом и Малангом. Продолжается и 
возвращение в Нангархар беженцев. В течение су
ток в родные кишлаки через пограничный пункт 
Торкхам вернулись более 600 жителей провинции.

Агентство Бахтар сообщило, что в среду прези
дент Афганистана Наджибулла ознакомился с со
оружениями «пояса безопасности» Кабула, распо
ложенными у столичного района Карга. Воины 
дислоцированных ' там армейских подразделений 
заверили его в том, что не допустят обстрелов 
столицы республики. Однако ситуация осложня
ется тем, что в распоряжении мятежников имеются 
новые дальнобойные ракеты. Именно они упали в 
среду на жилые районы Кабула, убиф одного и 
ранив HeiC'KoabKHx жителей.

Население городов и кишлаков республики все 
решительнее выступает против навязанной «не
примиримыми» эскалации боевых ' действий. В 
частности, вожди племен исмаилхейль, мандузаи, 
атун и лаклан (округ Хост) высказались против 
планов оппозиции начать штурм Хоста. В письме 
старейшинам племени дзадран — главной опоре 
мятежников в округе—они потребовали прекратить 
попытки взять город. Жители ряда уездов провин
ций Кунар и Нангархар обратились к командирам 
отрядов вооруженной оппозиции с призывом поки
нуть эти уезды. На состоявшемся в Чарикаре со
брании представителей духовенства провинции 
Парван была выражена поддержка женевским со
глашениям. Священнослужители призвали оппози
цию прекратить кровопролитие и примкнуть к 
процессу национального примирения.

- !  S- W

'

В КНДР за годы народной власти достигнуты 
внушительные успехи в подъеме сельскохозяйст
венного производства. Так, если до освобождения на 
севере Кореи наивысшнй сбор зерна составлял все
го 2,16 миллиона тонн, то сейчас |урожай риса, ку
курузы, других зерновых культур превышает 9 
миллионов (ГОНИ. Эти достижения — результат vua- 
стойчивого труда не только крестьян, но и машино
строителей, химиков, значительно увеличивших по
ставки селу тракторов, дождевальных установок, 
другой техники, минеральных удобрешей, а также 
мелиораторов, проложивших более 40 тысяч кило
метров .оросительных каналов, что позволяет вести 
поливное зынледелне практически на всех равнин
ных полях.

НА СНИМКЕ: уборка урожая на полях коопе
ратива Токам.

Фото ЦТАК — ТАСС.

«КОРРИДА ПО-ЮГОСЛАШ)^
Так называют бои быков, каждое лето проводи

мые «а склонах горного хребта Грмеч в Боснии и 
Герцеговине. По накалу страстей, кипящих вокруг 
этих поединков, они вряд ли уступают выступле
ниям испанских матадоров. Разница лишь в том, 
что здесь не люди противоборствуют животным, а 
быки сражаются друг с другом.

Ареной поединков служит большая поляна, зре
лище бесплатное, а зрителями в основном явля
ются жители скрестных городов и сел да оказав
шиеся в этих местах туристы. Быков на бои при
возят их владельцы из близлежащих районо;В, 
чтобы показать силу своих любимцев. Животных 
специально готовят к этим боям, усиленно под
кармливают.

iB этом году на бои бьшов на Грмече собралось 
рекордное количество зрителей—более 150 тысяч 
человек, которьЩ наблюдали за поединками 28 
животных, разделенных на три весовые катего
рии. Украшением состязания стал бой двух самых 
сильных быков-тяжеловесов. Правда, зрителей 
смущала весьма значительная разница в весе со
перников. Один из них, бык Диконя, быи на 350 кг 
легче своего противника Перони, весящего около 
тонны. Но, к удивлению всех, победителем стал 
именно «легкий» тяжеловес. Через 10 минут жес
токой схватки он вынудил своего противника со 
всех ног бежать с арены.
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Года три назад 
это выглядело бы 
фант а с т и ч н ы м .  
Представьте себе: 
у деревни Батури
не, что в Кожев- 
никовском районе, 
на живописной по
ляне развевается 
звездно - полоса
тый флаг, звучит 
английская речь, а 
на травке разва
лились сразу два 
десятка живых 
американцев. С 
ума можно сойти!

- д

„Совсем к а к  у нас
М и с с и с и п и ! "

А м е р и к а н ц ы  н а  т о м с к о й  з е м л е

Т АКОВА уж примета 
наших дней: то, что 
еще вчера казалось 

невероятным, сегодня вос
принимается вполне естест
венно. И, по-моему, очень 
скоро деревенские жители, 
отнюдь не избалованные по
денными визитами, к такому 
соседству привыкли. Прав
да, любопытство давало о 
себе знать достаточно явно.

Но ведь любопытного дей
ствительно было много. На
пример, плывущий по Оби 
плот, очень смахивающий на 
тот, что был у Гекльберри 
Финна и его друга— негра 
Джима. Однако в отличие 
от «литературного» плота 
этот имел ряд конструкци
онных особенностей, выда
вавший его принадлежность 
к концу 80-х годов нынеш
него столетия. Плот был 
наш, советский, назывался 
по-хейердаловски — «Кон. 
Тики» и имел совместный 
советско-американский эки
паж.

— Наш клуб носит назва
ние «Кон-Тики». Уже одно 
это говорит о том, чем зани
маются его члены, —расска
зывает один из руководите
лей клуба преподаватель 
физкультуры школы № 1 1  
г, Новосибирска Владимир 
Иванович Коваленко. — Хо
дим в походы, проводим эк
спедиции.

За тринадцать лет суще
ствования «Кон-Тики» школь
ники из Новосибирска (а 
в клубе з'чащиеся 4—9-х 
классов) путешествовали по 
Обскому, Азовскому, Кас
пийскому морям, совершили 
несколько велопробегов, в 
прошлом году ходили в по
ход по Союзу вместе с бол
гарскими ребятами. И вот 
новый маршрут — по Оби.

Трудно сказать, кому пер
вому пришла в голову та
кая идея. Но точно извест
но, что родилась она в ново- 
сибиртком кафе «Диалог», 
где встретились юные сиби
ряки и их сверстники из 
Штатов, увлекающиеся ком
пьютерной техникой. Наши 
показали гостям альбомы, 
слайды, сделанные в путе
шествиях, рассказали о клу
бе. Тогда-то и возникло 
предложение: «А если со
вершить совместный по
ход?», Руководитель амери
канской делегации компью
терщиков Данаан Пэрри 
внес коррективы: нужно со
вершить два путешествия— 
по Оби и Миссисипи.

Данаан Пэрри —  рослый, 
крепкий, с рыжей шкиперской 
бородой —  специалист в обла
сти ядерной физики и, кроме 
того, доктор психологии. « о  
есть у него и не совсем обыч
ный титул; он —  исполнитель
ный директор , организации

«Хранители священной Земли» 
Мы, люди Земли, должны забо- 
титься о своей планете, счита
ет Дэн. Не случайно, на эмб
леме организации —  человече
ские руки, бережно держащие 
земной шар. на котором невоз
можно различить политике 
сние границы. Мы верим, под. 
черкивает он, что когда-ни
будь все люди на Земле будут 
жить одной большой семьей.

Прибыль, барыш не являют
ся целью этой общественной 
неправительственной организа 
ции. Главное, к чему стремят
ся «Хранители священной Зем
ли» (а среди более чем двух 
тысяч ее членов —  представи
тели и других стран: Менсиии 
Канады, Коста-Рики, Гватема 
лы),—  воспитание людей, оср- 
бенно молодежи, в духе друж- 
бы, сотрудничества, заботы с 
будущем мира. Сласти Землю 
с помощью детей —  вот девиз, 
начертанный на флаге орга- 
низации.

— Когда мы решили со
вершить путешествие в Си
бирь, объявили конкурс, — 
рассказывает Данаан Пэрри. 
— На поездку могли пре
тендовать те, у кого крепкое 
здоровье, кто умеет плавать, 
обладает жизнерадостным 
характером и, наконец, кто 
сможет дать лучшее обосно
вание своему желанию ехать 
сюда.

На разосланную «Храни
телями» аикету.вопросник 
откликнулось более 80 че
ловек. Отобрали 25 заявле
ний. И вот уже Советский 
Союз, Новосибирск, клуб 
«Кон-Тики», плот, шлюпки, 
велосипеды. Именно этими 
тремя видами «транспорта» 
добирались наши путешест
венники до конечного пунк
та маршрута.

Наверное, у них были 
сложности во время похода. 
Как-никак, языковой барьер 
существует. Но не зря же 
говорят, что совместная ра
бота сплачивает. Ну а если 
не хватает словарного запаса 
и произношение у тебя от
нюдь не оксфордское, то на 
помощь приходит язык же
стов. В общем, со взаимопо
ниманием, как заявил со
вместный экипаж, было все

ВОСЕМНАДЦАТИЛЕТ- 
НИИ Ян Миллар из 
Миннеаполиса за вре

мя похода твердо усвоил 
русское слово «здравствуй
те». При встрече (даже если 
это было пять-шесть раз в 
день) он непременно с удо
вольствием произносил его. 
Через три недели Яну по
ступать в колледж, так что 
путешествие по СЮи будет 
кстати: Ян получил, как го
ворят у нас, заряд бодрости 
и оптимизма. Он прекрасно 
ладит с советскими радята- 
ми, подружился с Аликом и 
Андреем, они обменялись 
адресами и будут друг дру
гу писать. А еиде он любит 
мороженое н мечтает стать
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сиециа.тистим  в oo.iac. гм 
внешней торговли. Эти све
дения Ян выпалил с чисто 
детской непосредственно
стью.

— В Москве нас хорошо 
встречали, но в Сибири — 
еще лучше, — добавил он.

Да, встречали их хорошо, 
поьнашему, посибирски. В 
один из дней взрослые уча
стники группы — Данаан 
Пэрри, Дэвид Томпсон, суп
руги Нэнси Хурд и Билл 
Шмид пришли в гости к 
жителям села Батурина Ма
рии Михайловне и Ивану 
Фомичу Ивановым. С доро
ги, известное дело, амери
канцев проводили в баньку. 
Из-за двери долго слыша
лись блаженные восклица
ния. Выйдя, распаренный 
Дэйв Томпсон показал боль
шой палец: «О-о, банья! 
Бьютифул!».

В небольшой чистенькой 
комнатке уселись за стол. К 
сожалению, не вся семья 
Ивановых собралась: дети
— взрослые, живут и рабо
тают в разных городах. Не
спешно тек разговор. Нэнси 
с невесткой Ивановых Оль
гой затеяли беседу о том, 
как живется женщинам Аме
рики. Мужчины — о своих 
делах. Время от времени 
разговор прерывался воз
гласами гостей: «Щи! Пель
мени. Хо-ро-шо1»,

Естественно, не обошлось 
без разговоров на «полити
ческие» темы.

— Кого бы вы хотели ви
деть своим новым президен
том? — спросили американ
цев.

— Увы, — развел рука
ми Дэйв. — Тот, кого бы мы 
хотели иметь президентом, 
слишком занят.

И пояснил:
— Я имею в виду Михаи

ла Горбачева.
Хорошая, работящая се-
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М1.Я Ивановых .шаст цену 
.миру Глава семьи — 90- 
лктний Фома Иванович—уча
ствовал в гражданской и Ве
ликой Отечественной войнах, 
довелось побывать на фрон
те и Ивану Фомичу. Пото
му-то и прозвучали его иду
щие от сердца слова:

— Надо, чтобы небо было 
чистым. Чтобы дети и внуки 
наши в мире жили, чтобы 
чаще друг у друга бывали в 
гостях. Вот так, как вы се
годня у нас.

— Иес, — кивнул Дэвид 
Томпсон.

Томпсон —  хохмач, каннх 
свет не видывал. Шутки сы
плются, как из рога изобилия. 
Но умные глаза его за тол
стыми стеклами очков серьез
неют, когда 'разговор* заходит 
о мире. Дэвид —  специалист по 
компьютерам, область его ин
тересов —  программирование 
Он —  страстно увлеченный 
техникой, преуспевающий уче
ный, без колебаний разорвал 
кон-тракт с НАСА, когда узнал, 
что использование его разра
боток привело к трагедии в 
небе над Персидским заливом 
—  гибели людей с иранского 
авиалайнера.

—  Я за то, чтобы компьюте
ры использовались только а 
мирных целях, —  говорит 
Дэйв. —  Мы найдем нм до
стойное применение.

И еще одна деталь. Там, 
где появляется Томпсон, его 
окружают- дети, очевидно, 
чувствуя доброту и веселый 
характер этого высокого се
дого человека. Он и сам с 
удовольствием показывает 
каждому фотопрафии своих 
очаровательных малышей — 
Келли и Эллиота. И снова 
не может удержаться от 
шутки:

— О, с детьми у меня 
полное взаимопонимание. 
Хорошо бы, если бы так бы
ло и с женщинами!

Во время путешествия 
Томпсон не расстается с ви
деокамерой. Фильм этот бу
дет транслироваться в пере
даче ПС национальному те
левидению, немалую помощь 
оказывает компания Теда 
Тернера (того самого Теда 
Тернера, участвовавшего в 
организации Игр доброй во
ли) Верный своему харак
теру, Дэйв намерен вклю
чить в фильм и забавные, а 
то и курьезные кадры. На
пример, о.том, как. ;сням:аясь 
с якоря, до того увлеклись 
прощаниями, что не замети
ли. как плот врезался в лод
ку.

Что же еще «увидела» 
камера Дэйва Томтеона? На
верняка рыбалку, кото
рую организовали для го
стей кожевниковцы. Здесь 
действует небольшая рыбо
ловецкая бригада Томского 
рыбозавода. Рыбаки Федор 
Михайлов и Сергей Бату
рин взялись провести «по
казательный» лов. Невод тя
ну.ли все вместе— русские и 
а.мериканцы, стоя по пояс в 
Водг. покрякиваяох напряже
ния. Добыча, правда, оказа
лась не слишком богатой. 
Но уха была! Ну и зеваки, 
конечно, получили удоволь

ствие от зрелища.
А вот Дана Карлсон — 

студентка из штата Вискон
син—рыбалку не любит. Ей, 
будущему психологу, гораз
до интереснее наблюдать за 
проявлениями характеров лю
дей. Уж здесыто она набра
ла материал для своих сту
денческих научных работ.

—Мне очень понравились 
открытый характер сибиря
ков, их приветливость, дру
желюбие.

ИНТЕРЕСНО^ что И1 мы 
столь же пристально 
наблюдаем за на

шими гостями. Какие они? 
1,1от Майкл Бентин. Он го
товится стать учителем на
чальных классов и уже сей
час занимается с ребятишка
ми в детском саду. У Майк- 
ш — тяжелейшие травмы 

обеих рук еще с рождения. 
Но это нисколько не умень
шает его жизнелюбия. Невод 
тянуть—он среди первых, в 
баскетбол постукать — то 
же самое. Вой как лихо 
в.чмывает в воздух и точ- 
|?ехонько кладет мяч, в; koiqh- 
пу! Сено скирдовать — и 
здесь Бентин первым хвата
ет вилы.

В совхозе имени XXI 
партсъезда гостям предло- 
/кили побыть немножко кор- 
мозаготовителями. Директор 
совхоза Ю. А. Трифонов и 
бригадир Вороновской брига
ды № 1 Б. С. Глевицкий
следят за этим «трудовым 
десантом» с улыбкой: ребя
та мечут сено не слишком 
умело, зато от души!

Джастин Причард учится 
в школе в Беркли. Не прочь, 
конечно, принять участие в 
играх, в других забавах. Но 
чаще его можно увидеть за 
шахматной доской; Сосрюдо- 
точенно что-то напевает во 
время партии, а, сделав удач
ный ход, не преминет взгля
нуть на болельщиков: как,
мол, я его! Но вот Джастин 
элементарно «зевает» и 
страшно огорчается.

— Ничего, — успокаива
ют его. — Фишер тоже оши
бался.

Но партия уже проигра
на.

— Увы, «Фишер» наде
лал массу ошибок, — с ве
ликолепной самоиронией кон
статирует Джастин. И раз
водит руки в стороны, пока
зывая, сколько он наделал 
ошибок. Но огорчения уже; 
забыты, и парень рассказы
вает о том, что в свои пят
надцать лет он, Джастин, — 
«великий путешественник», 
и4) побывал в Африке, Ав 
сфалии, на островах Фид
жи, в Европе и вот теперь в 
Сибири.

Поинтересовался у Дэна 
Пэрри:

— Складывается впечат
ление. что в основном инте
рес проявляют наши ребята. 
Американцы больше отвеча
ют на вопросы, нежели са
ми задают, более сдержан
ны в общении.

— Это нетрудно объяс
нить, — отвечает Дэн. — 
Мы просто ошеломлены при
емом, который здесь оказы
вают, Надо прийти в себя.

Да, везде, где побывали 
юные американцы во время 
своего короткого визита —  в 
пионерлагере «Огонек», в Том. 
ском Дворце пионеров, в кафе 
«У  озера», «а  базе отдыха 
«Окунек», на спортивном пра
зднике р Кожевникове, —  их 
встречали улыбками, цветами, 
дружескими рукопожатиями. 
Гости мгновенно оказывались 
вовлеченными во всеобщую ат. 
мосферу дружелюбия, веселья. 
Пожелание Дэна Пэрри «На
до, чтобы во время этого по
хода америнансиие 1ребята по
больше общались с советски, 
ми» полностью сбылось. Каи 
все-таии быстро устанавлива
ются контакты у  юных! Здесь 
идет оживленный «чейидж» —  
обмен значками, там пытают
ся в беседе совершенствовать 
свои знания английского и 
русского языков, а тут просто 
закусывают пирожными. Гря
нули наисовреиениейшие риТ' 
мы —  и все а круг, танцевать. 
И снова вспоминается Данаан 
Пэрри; «Дети лучше доверяют 
друг другу. И этому нам, 
взрослым, надо у них учить, 
ся».

Так все же какие они? 
Доверимся мнению тех, кто 
больше всего общался с 
вдьами американцами,—са
мих кожевниковских и том- 
оки.х ребят:

— Ничем не отличаются 
от нас.

— Нет, все-таки отличие 
есть. Посмотрите, как они 
раокованны, уверенно чувст

вуют себя. Мы бы, наверное, 
засмущались.

— Думаю, что они умеют 
дружить. А это ведь боль
шое дело.

— Приветливы, открыты, 
любят потанцевать. Эмоцио
нальны. Жизнерадостны.

От имени то.мской прессы, 
понятное дело, не покладая 
рук работавшей в эти дни. 
подписываюсь под этими сло
вами. Желающим лично убе
диться в их справедливости 
советую не пропустить пере
дачу молодежной редакции 
Томского ТВ о путешествен
никах с «Кон-Тики».

НО ВСЕ проходит. К со
жалению, истекает и 
вре.мя визита. Тает у 

■наших запас значков, зато 
курточки и шапки амери
канцев пестрят ими. Дэйву, 
Томпсону подарили значок 
«Томская лыжня зовет!». 
Он тут же острит:

— Я в своей жизни про
ехал на лыжах два метра. 
Скатился как-то с горы, упал 
и устушил это право друго
му парню.

Нэнси Хурд делает послед
ние записи в своем блокно
те. В США она — общест
венная деятельница, писа
тельница.

— Я напишу заметки об 
этом интереснейшем путеше
ствии и постараюсь ими за
интересовать журнал у нас, 
в Штатах.

В похОде Нэнси много фо
тографировала.

— Когда, вернувшись до
мой, я буду рассказывать о 
поездке, я покажу эти сним
ки. Я скажу моим друзьям: 
«Смотрите, вот это — рус
ские. Они, как и мы, хотят 
мира. Мы очень похожи друг 
на друга. У них для нас - 
открытые сердца».

— Нэнси, вы немного го
ворите по-русски. Обогатил
ся ли ваш словарный запас 
за это время?

— О да, конечно! Я узна
ла такие слова, как «плот», 
«велосипед», «танцевать», 
«предпочитает». Да, совсем 
забыла еще одно слово- 
ко-ма-ри!

Билл Шмид, ученый-био
лог, также ставший за это 
короткое время всеобщим 
любимцем, о своих впечат
лениях сказал так:

— Я изучаю природу и 
скажу, что Сибирь очень по
хожа на наши края, На Оби 
— совсем как у нас на Мис
сисипи.

Трудно, конечно, самому 
убедиться в справедливости 
этого сравнения. Но вот ре
бята из клуба «Кон-Тики» 
сумеют воочию увидеть зна
менитую реку из романов 
Марка Твена и Фенимора Ку
пера. Будущим nferoM  состо
ится новый совместный по
ход, организованный «Хра
нителями священной Земли», 
А у Данаана Пэрри 1'же 
рождаются новые планы. 
Один из его проектов за
ключается в том, чтобы ор
ганизовать поездку советских 
и американских школьников 
в Индию для работы по вос
становлению лесов, а затем 
и в Коста-Рику — для вос
становления почвы. Это бу
дет хороший пример сотруд
ничества, и в первую!оч|ередь 
— для взрослых, считает 
Дэн.

Что ж, мы будем ждать 
новых встреч. В нашем ма
леньком мире, перегружен
ном ядерными зарядами, ус
тавшем от непонимания, 
очень нужны эти проявления 
теплоты и добросердечия. 
Очень нужно, чтобы как 
можно чаще звучали слова, 
которые в эти дни можно 
было услышать в Кожевни
кове и в Томске:

— Айда встречать Амери
ку! БГ. ФРОЛОВ.

НА СНИМКАХ; «Во вре
мя таких встреч мы больше 
узнаем друг о друге, о на
ших странах и народах», — 
считают американские я со
ветские ребята; возложение 
цветов к Мемориалу боевой 
и трудовой славы томичей в 
годы Великой Отечествен
ной войны; «Кон-Тики» при
ближается к берегу; Дэвид 
Томпсон, Нэнси Хурд, Дана
ан Пэрри в Томском Двор
це пионеров.

Фото В. Казанцева, 
и iB. Кровельщнкова. 

Кожевниково — Томск.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 августа 

ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Ри т
м ическая гимнастика. 9.00 — 
Д окументальный телефильм. 
9.20 — Тираж  «Спортлото».
9.30 — «Будильник». 10.00 —
«Служу Советскому Союзу!»
11.00 — «Утренняя почта».
11.30 — «Клуб путеш ественни
ков». 12.30 — «М узыкальный 
киоск». 13.00 — «Сельский
час». 14.00 — «Здоровье». 14.45 
— В.-А. Моцарт. Соната для 
ф агота и  виолончели. 15.05 — 
«Строитель». «Курсом XIX пар т
конференции». 15.50 — Песен
ные встречи в Омске. 17.05 — 
«Ж ивая планета». 5-я серия 
«Моря трав». 18.00 •— «Между, 
народная панорам а». 18.45 — 
«Граж данский иск». Премьера 
Художественного телефильма. 
1-я и 2-я серии. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Наше наследие». 
Сотбис в Москве. О первом Мо
сковском меж дународном ау к 
ционе современной советской 
ж ивописи. 22.15 — «Все сим 
фонии П. И. Чайковского». Сим
ф ония № 6. 23.15 — Ново
сти. '

Т е а т р
. ГАСТРОЛИ КРАСНОЯРСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

В помещении 
театра драмы

14 августа. «Бременские му
зыканты» —  12. «Евгений Оне- 
ГИ1Н» — 19.

15 августа. «Собор Париж
ской Богоматери» —  19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
15 августа. «Цыганка А за»—

9. 10-50, 12-30, 14-20, 16-10,
18-10, 20, 21-50.

16 августа. «Цыганка А за»— 
9, 12-30. 14-20, 16-10, 18-10,20. 
21-50. «Лома» — 10-50.

вмени М. ГОРЬКОГО
15 августа. «Кинг Конг» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16, 
18-30, 21. «Книг Конг» (две се
рии) — 8, 10-30, 13. Кинокон
цертное представление «Арти
сты НИНО на эстраде» — 16,
18. 20. «Кинг Конг» (две серии)
— 9. 11-30. 14, 16-30, 19, 21-30.

16 августа. «Кинг Конг» (две
серии) — 8-30. 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Кинг Конг» (две се
рии) — 9, 11-30, 14, 16-30, 19. 
21-30. «Книг Конг» (две серии)
— 8, 10-30, 13, 15-30. 18. 20-30.

«ПИОНЕР»
15 августа. «Бесконечная ис

тория» — 9. 11. 13, 15. «Приз
рак  зам ка Моррисвнль» — 17,
19, 21.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку  стано-

ПРОГРАММА «МЫСЛЬ»
8.15 — Н аучно-популярный

фильм. 8.30 — «Портреты».
И. С. Никитин. 9.25 — «Эру
дит». Научно-популярные филь- 
мы. 10.10 — «Домашняя ака- 
демия». 10.40 — «Потаенный
мир почвы». Научно-популяр
ный фильм. 11.00 — « Р у с с к а я ',  
речь». 11.30 — «Клуб путеш е- 
ственников». 12.30 — «Наука: 
теория, эксперимент, п р ак ти 
ка». 13.00 — «Ф илософские бе
седы». 14.00 — «Фильм — де
тям». «Л ялька-Руслан и его 
друг Санька». 15.15 — П. Бо
марш е. «Безумны й день, или 
Ж енитьба Фигаро». Ф ильм-спек
такль Московского академ иче
ского театра сатиры . 18.10 — 
«Телевизионный м узы кальны й 
абонемент». 18.55 — В. А ста
фьев «Затеей». 19.20 — Кон
церт. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыш и!» 20.15 — «Встре
чи на БАМе». 20.50 — М ульт
фильм. 21.00 — «Время». 21.35 
— «Слезы капали». Художест
венны й фильм. 23.00 — Меж- 
дународны й турнир пам яти  
В. И. (Саввина по волейболу. 
Мужчины. 23.45 — Новости. 
23.50 — М осковский м еж дуна
родный м араф он Мира.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

■ I S  реклама 
m iH E M  Д н О Н С

16 августа. «Бесконечная ис
тория» _  9, 11, 13. 15. «Бей 
первым, Фреди!» —  17. 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 августа. «Бей первым, 

Фреди!» —  9, 10-50, 12-40, 14-20,
16. 17-40, 19-20, 21, 22-40. «Лю
бовь из Пассажа» —- 9. 12-20,
14. 16. 17-40, 19-20, 21. 22-30. 
«Ико —  отважный жеребенок»
—  10-40.

16 августа. «Душа моя» (две
серии) —  9. 11-30, 14, 16-30,
19, 21-30,«Следопыт» —  9,12-30,1 
14, 16, 17-40. 19-20. 21, 22-30. .(Г 
«Ико —  отважный жеребенок»
—  10-40.

«СИБИРЯК»
15, 16 августа. «На златом , 

крыльце сидели...»— 9-20. «Мио, ) ^ 
мой Мио» —  11. «Прощай, шпа- ' 
на замоскворецкая...» —  12-50,
14-40, 16-30, 18-20, 20-10, 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

16 августа. «Чертик под лобо
вым стеклом» —  17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
15, 16 августа. «Кинг Конг»

(две серии) —  23-10.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135)
15, 16 августа. «Третий дра

кон» —  10-20. «Дорогая Елена 
Сергеевна» —  12, 14, 16. 18
2 0 .
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
16 августа. Мультсборник —

10, 11-30, 13. «Конвой» —  14,
16, 18, 20, 22. «Акселератна»—
18, 20. 22.

{ВНИМАНИЮ
РУКОВОДИТЕЛЕЙ СОВХОЗОВ, КОЛХОЗОВ, 
ТРУЖЕНИКОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА!

Нередко из-за нарушений ’правил пожарной безопас
ности на зернотоках, окладах, зерносушилках и хлебо
уборочных агрегатах происходят пожары, которые причи
няют иародному хозяйству значительный материальный 
ущерб. Отдел пожарной охраны УВД Томского облис
полкома напоминает о том, что до начала уборки урожая 
1988 года необходимо:

—тщательно проверить противопожарное состояние 
всех мест, связанных с обработкой и хранением зерна, 
принять исчерпывающие меры « устранению недостат
ков;

— привести в соответствие с правилами все электро
сети и электроустановки;

— места обработки и хранения зерна обеспечить на- 
деж:Ной охраной, средствами пожаротушения, связи, опо
вещения на случай возникновения огня;

— привести в боевую готовность имеющуюся пожар
ную технику;

— выхлопные трубы комбайнов, тракторов, авто
машин оборудовать иокрогасителями и защитить ме
таллическими кожухами, обложив листовым асбестом;

— отремонтировать пожарные водоемы;
— сделать подъезды к естественным водоисточни

кам;
— оборудовать 1все водонапорные башни приспособ

лениями для забора воды пожарными автомашина1йи и 
мотопомпами;

— места для устройства полевых станов я кухонь 
отвести не ближе 1 0 0  м от хлебных массивов, скирд 
соломы,' стогов сена, строений. Отведенные площадки 
необходимо очистить от сухой травы и опахать 3-метро
вой полосой;

— организовать круглосуточное дежурство членов 
добровольных пожарных дружин в населенных пунктах 
и надежную охрану складов, зернотоков и мест подра
ботки зерна, а также до конца уборки обеспечить круг
лосуточную охрану полей объез^иками и сторожами;

— все временные дороги и тропинки, идущие черев 
хлебные поля, закрыть.

В период уборки урожая запрещается пользовать
ся открытым огнем, курить на хлебных массивах, .вбли
зи мест хранения зерна и других опасных местах. Куре
ние разрешается только в специально отведенных для 
этого местах. Запрещается использовать для сушки зер
на неисправные сушильные печи и агрегаты!

Необходимо провести занятия по пожарной безопас
ности с механизаторами, комбайнерами, зерносушиль- 
щиками, заведующими токами, инструктажи со' всеми 
лицами, привлекаемыми на хлебоуборочные работы.

Отдел пожарной охраны УВД 
Томского облисполкома.

Томскому авнапредприя- 
тию требуется жилье для 
молодых специалистов.

С предложениями стра
щаться в аэропорт, в отдел 
кадров. Т ел^оны  99-42-18, 
99-43-28.
I Локомотивное депо ст. 
Томск-П Кемеровской же
лезной дороги меняет новый 
ав1гомобиль! «Д1АЗ?>-7',5-53в4 
топливозаправщик на авто
мобиль «МАЗ»-5335 или 
«КамАЗ»-5320. Справки по 
тел. 59-32-35.

Институт химии нефти 
СО АН СССР ОБЪЯВЛЯ
ЕТ ПРИЕМ в аспирантку 
по специальностям; нефте
химия, органическая хямяя, 
физическая химия, химичес
кая физика, автоматизиро
ванные системы управления. 
Вступител{ьны€ {эизамены— 
с 15 сентября по 15 октяб
ря. Документы направлять 
по адресу: 634055, Томск, 
пр. Академический, 3, уче- 
нощ  секретарю. Справки 
по телефону 1-82-58.

Ректорат, проф ком  Том
ского политехнического ин
ститута, коллектив электро, 
физического ф акультета  и 
каф едры  промы ш ленной и 
медицинской электроники 
ТПИ с прискорбием  и зве
щ аю т о

Вадима Михайловича
и вы раж аю т глубокое собо
лезнование родным и близ- 
ким покойного.

Коллектив военно-меди
цинского ф акультета  Том
ского медицинского инсти
тута с глубоким прискор
бием извещ ает о смерти 
участника Великой Отече
ственной войны, полковни
ка  в отставке

ГОРБАЧЕВА
Александра Ивановича 

и вы раж ает глубокое собо
лезнование сем ье покойно
го.

Родные и близкие с  глу- 
б01ш м прискорбием извещ а. 
ют о см ерти любимого м у
ж а  и отца

ГОРБАЧЕВА
Александра Ивановича,
Вынос тела — 15 августа, 

в 14 часов, из здания воен
но-медицинского ф ак у льте
та.

Приемная редантора —  
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Ответственный 
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Отдел обьяалений »
1-06-62
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